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в следующем номере: не  сообщай  пин-код  коллеге

7 31бог для всех един25 очей очарованье

100  тонн  общего  веса

нижняя опередила

– На этот раз нам даже площадей 
не хватает. Мы задействовали два 
участка, – комментирует объёмы ны-
нешнего заказа инженер-технолог 
цеха № 38 Андрей Коновалов. 

– Все эти детали – составляю-
щие новой газоотводной системы. 
Старая уже выработала свой ресурс. 
Центр её – газоотводная труба, ча-
сти которой мы изготавливали с ян-
варя по март нынешнего года. Теперь 
осуществляем следующий этап – из-
готовление газоходов, – рассказыва-
ет старший мастер участка Дмитрий 
Дементьев.

Первый элемент готов. Он упакован 
и ожидает отправки в Березники. Без 
специалистов трудно разобраться, что 
же это за конструкция такая. 

– Это тройник. Он будет состоять 
из трёх частей, – поясняет Андрей Ко-
новалов. – Самая большая – централь-
ная. В тех местах, где на центральной 
вырезаны отверстия, будут крепить-
ся боковые – патрубки. Но сделано 
это будет уже на месте, то есть на 
АВИСМЕ. Мы отправляем отдельно 
три составляющих.

Всего в общей сложности котель-
щикам и сварщикам 38-го необходимо 

изготовить около 100 изделий общим 
весом 100 тонн. Каждая отдельная 
часть имеет особую форму, различ-
ные отверстия для ответвлений, диа-
метр которых варьируется от 500 до 
2 800 миллиметров. Причём даже в од-
ной детали начало трубы может быть 
диаметром 2 400 миллиметров, а к кон-
цу она расширяется до 2 800 миллиме-
тров. 

Сложнее, когда газоход не просто 
расширяется, а имеет ещё и изгиб, и 
внутренние перегородки для рассече-
ния подачи газов. 

Выполнение этого задания чётко 
расписано на каждый месяц. Сентябрь-
ская норма – это тройник весом семь 
тонн. Октябрьская партия – несколько 
различных элементов весом 17 тонн. 
Весь заказ выполнят в конце марта 
2015 года. К этому времени на АВИСМЕ 
уже должны собрать основную трубу, к 
которой и будут присоединять отдель-
ные части газоходов.

В январе нынешнего года журналисты пресс-службы ВСМПО удивлялись 
масштабам титановой трубы, элементы которой в цехе № 38 изготовили по за-
казу АВИСМЫ. И вот новые конструкции для березниковской площадки Кор-
порации заполонили участок машиностроения ВСМПО. Похожие на детали 
огромного конструктора, они разбились на три группы: одни уже готовы к от-
правке, возле других сверкает голубой огонь сварки, а третьи попали под при-
стальный взгляд дефектоскопистов, проверяющих качество сварных швов.

вне должности, 
вне доступа

Событие, которого ждали бо-
лее тысячи салдинцев, подпи-
савшие открытое письмо об усу-
губляющихся проблемах УЖКХ, 
произошло 6 октября: исполня-
ющая обязанности главы адми-
нистрации Верхнесалдинского 
городского округа Ирина Турки-
на уволила директора МУП «Го-
рУЖКХ» Демида Ищенко. Трудо-
вой договор расторгнут в связи с 
принятием уполномоченным ли-
цом – администрацией – решения 
о прекращении трудового дого-
вора в отношении руководителя 
унитарного предприятия, соглас-
но пункту 2 статьи 278 Трудового 
кодекса Российской Федерации. 

Закон предписывает в случае 
увольнения по данной статье вы-
платить руководителю организации 
компенсацию в размере не ниже 
трёхкратного среднего месячного 
заработка. Выплачена будет Демиду 
Ищенко и компенсация за неисполь-
зованный ежегодный отпуск. Деньги 
немалые, и, видимо, поэтому среди 
приближённых к экс-руководителю 
УЖКХ бытует мнение, что оспари-
вать своё увольнение в суде Демид 
Александрович, скорее всего, не бу-
дет. Уточнить у него самого возмож-
ности не представилось: мобильный 
телефон бывшего директора УЖКХ 
отзывается фразой «Находится вне 
зоны доступа сети». 

Увольнение Демида Ищенко про-
изошло на фоне активных действий 
сотрудников управления ФСБ по 
Свердловской области, которые 
намерены довести начатую на про-
шлой неделе проверку в отношении 
муниципального предприятия «Го-
рУЖКХ» до логического завершения. 

В настоящее время обязанности 
директора салдинской коммуналки 
исполняет Игорь Харламов. Именно 
ему вместе с исполняющей обязан-
ности главы администрации Ириной 
Туркиной предстоит принять реше-
ние о процессе начатого их предше-
ственниками сокращения штатов в 
муниципальном предприятии. 

После нескольких совещаний с ру-
ководством предприятия и встречей 
с коллективом УЖКХ Ирина Викто-
ровна так прокомментировала ситуа-
цию, отвечая на вопросы «Новатора»:

– Будут сокращены с последую-
щим трудоустройством в управ-
ляющую компанию ООО «УК ЖКХ» 
инженеры-смотрители, паспор-
тисты, специалисты по работе с 
гражданами, несколько работников 
бухгалтерии: всего 17 человек. 
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Со вСего мира
В третьем квартале 2014 

года ВСМПО посетили 146 
иностранных делегаций 
из 18 стран мира: Австрии, 
Бельгии, Великобритании, 
Германии, Вьетнама, Изра-
иля, Италии, Канады, Лит-
вы, Польши, США, Фран-
ции, Чехии, Швейцарии, 
Японии, Казахстана, Бела-
руси, Украины. Богатым на 
визиты заграничных спе-
циалистов стало и начало 
октября. 

Например, представи-
тель американской фирмы 
Performance Review Institute 
Филипп Нэш приезжал, что-
бы провести аудит процесса 
травления металла в цехах 
№ 16, 21, 22 на соответствие 
требованиям Nadcap. Несо-
ответствий международным 
стандартам не выявлено. 
Польский инспектор по ка-
честву Войтек Кобак про-
водил аудит производства 
штамповки для шасси лай-
нера «Аэробус 350-1000», 
проинспектировав работу 
цехов № 21 и 54. Деталь, ко-
торой было уделено столь 
пристальное внимание, из-
готовлена ВСМПО по новой 
программе и уже прошла 
сертификацию. В целом 
оценка по аудиту положи-
тельная. 

Также на прошлой неделе 
на нашем предприятии ра-
ботали делегации двигате-
листов Snecma (Франция) и 
Techspace Aero (Бельгия). 

Цель приезда на 
ВСМПО представителей 
Pratt&Whitney- надзорная 
оценка лаборатории метал-
лографии. Канадцы   позна-
комились  и с ситуацией на 
строящемся  участке гарни-
сажных печей  

Технические специалисты 
фирмы Sitek RUS республики 
Беларусь продолжают устра-
нять   замечания по сбор-
ке бесцентрово-токарного  
станка, предназначенного 
для обработки прутков.

Через тернии – 
в наЧальники

На основании пред-
ложений руководителей 
подразделений ВСМПО ди-
рекция по управлению пер-
соналом в июле нынешнего 
года организовала оценку 
86 кандидатов в управлен-
ческий кадровый резерв. 
По результатам проведён-
ного отбора лишь четверо 
работников ВСМПО были 
зачислены в состав опера-
тивного резерва.

Двое резервистов будут 
обучаться на должности ру-
ководителей второго уровня 
управления по программе 
«Основные приёмы эффек-
тивного руководства кол-
лективом». Двое других – на 
должности руководителей 
первого уровня управления 
по программе «Школа масте-
ров». 

корпоративные будни

Кушать подано!
После многолетнего ремонта  открылась столовая в самом крупном цехе ВСМПО

Тема освещённости рабо-
чего места – одна из самых 
актуальных в контексте во-
просов безопасности труда. 
А если рабочее место – это 
весь периметр территории 
ВСМПО, который согласно 
инструкции нужно контро-
лировать несколько раз в 
день, то редкий луч прожек-
тора и свет ручного фона-
рика никак не способствуют 
повышению эффективности 
охранных мероприятий. Но 
с марта нынешнего года для 
сотрудников цеха № 15 свет 
надежды, который называ-
ют «светом в конце туннеля» 
превратился в реальные ос-
ветительные приборы. 

– На некоторых участках 
стало светлее, а значит, и без-
опаснее. Надеемся, что так 
везде будет, – рассказывает ох-
ранник цеха № 15 ВСМПО Люд-
мила Харьковская. 

 – В 2013 году нашему под-
разделению был утверждён 
инвестиционный план, одним 
из мероприятий которого 
является освещение периме-
тра площадки «Б», – поясня-
ет заместитель начальника 
цеха № 15 Дмитрий Плаксин. 
– Параллельно с этим по плану 
капитальных ремонтов вос-
станавливается и огражде-
ние площадки. На данный мо-
мент уже введено в действие 
освещение северо-восточной 
части и готовится к запуску 
западная сторона периметра. 
На площадке «А» подрядная 
организация «А-Строй» также 
приступила к реконструкции 
ограждения. 

Чтобы ночью стало светло, 
как днём, электромонтёры 
цеха № 6 приступили к выпол-
нению задания ещё весной. До 
конца ноября они поменяют 
все светильники ограждения, 

то есть практически смонти-
руют новую линию освеще-
ния. Общая её протяжённость 
– около шести километров. По 
всему периметру установят 
176 ламп по 125 Ватт и разме-
стят по одной через каждые 35 
метров.

Для электромонтёра Евге-
ния Братковского, недавно 
пришедшего в цех № 6, монтаж 
линии по периметру ВСМПО – 
это первое задание. Но ничего 
особо сложного в своей работе 
он не видит. Вот только погода 
постоянно тормозит заданный 
темп. 

– Но мы одеваем дождевики 
и переносим короба, собира-
ем светильники или вешаем 
их. Единственно, с электро-
инструментом работать 
нельзя.

Примерно 70 процентов ра-
бот уже выполнено. Осталась 
южная сторона периметра, ко-

торую нужно закончить в но-
ябре, чтобы сдать всю линию 
освещения в эксплуатацию уже 
в декабре. Тут опять многое за-
висит от погоды.

– Я в цехе работаю уже седь-
мой год, – вступает в разговор 
электромонтёр Константин 
Ермолаев. – На улице комфор-
тнее работать, когда тепло 
и сухо. Поэтому очень хочется, 
чтобы нормальная погода по-
стояла ещё хотя бы недельки 
две. 

Уже в конце ноября новые 
лампы, установленные по пе-
риметру площадки «Б» засия-
ют в полную силу. Они осветят 
каждый метр пограничной тер-
ритории, не оставив ни одного 
тёмного уголка.

 А цех охраны уже составля-
ет планы на 2015 год по рекон-
струкции освещения на пло-
щадке «А». 

Эльвира ПРИКАзЧИКОВА

Выйти  из  тьмы

Просторное светлое по-
мещение, яркие оранжевые 
стулья, новые столы и бле-
стящее оборудование на 
раздаче – такой 8 октября 
увидели столовую № 5 в цехе 
№ 21 ВСМПО корреспонден-
ты «Новатора» и все посети-
тели пункта общественного 
питания.

 В открывшуюся после мно-
голетнего ремонта столовую 
заводчан пригласили работ-
ники «Изысканного вкуса». На-
помним, московская компания 
пришла на смену цеху обще-
ственного питания ВСМПО 
1 октября. 

Новая обстановка распола-
гает к тому, чтобы сотрудники 
кузнечного комплекса и близ-
лежащих цехов отвлеклись от 
производственных проблем, 
неторопливо перекусили и с 
новыми силами приступили к 
выполнению своих должност-
ных обязанностей. 

Одновременно принять 
пищу в обновлённом зале мо-
гут около 400 человек. Пер-
вые посетители были приятно 
удивлены не только новень-
кой раздачей и интерьером, 
но и разнообразием блюд: 
семь наименований салатов, 
три вида супов, девять мясных 
блюд, пять гарниров, запекан-

ка, омлет, выпечка и напитки. 
Цены – такие же, как и в дру-

гих столовых на предприятии. 
Уже через несколько недель, 
по словам директора по про-
изводству Елены Челноковой, 
в каждой из девяти столовых, 
где сегодня работает «Изы-
сканный вкус», будет не только 
единое ценообразование, но 
и меню. Кроме большого зала 
для приёма пищи, в столовой 
заработал и буфет. С приходом 
новой компании сменились и 
поставщики продуктов и сы-
рья. За первые два дня работы 
столовой заводчане уже оце-
нили молочную продукцию од-
ной из челябинских фирм. 

 Обеденный зал и буфет, раз-
местившиеся на втором этаже 
административного здания, 
занимают лишь половину пло-
щадей обновлённой столовой. 
На третьем этаже в скором 
времени откроется цех по про-
изводству котлет, пельменей, 
чебуреков и других полуфа-
брикатов. Продукция будет 
упаковываться в вакуум, и раз-
возиться по остальным цехам. 
Но пока оборудование, при-
обретённое специально по за-
казу «Изысканного вкуса», на-
ходится в процессе установки 
и наладки.

Марина СЕМЁНОВА
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– Михаил Викторович, 
первый вопрос из самой 
горячей на сегодня темы 
в Верхней Салде – комму-
нальной: при каких усло-
виях возможно заключе-
ние нового Соглашения в 
УЖКХ о перечислении пла-
ты за коммунальные услу-
ги из зарплаты работников 
ВСМПО?

– Это Соглашение растор-
галось не единожды и не по 
инициативе Корпорации. Если 
теперь УЖКХ вновь обратится 
с предложением о возобнов-
лении его действия, мы снова 
пойдём навстречу и оператив-
но восстановим взаимодей-
ствие. Хотя, надо отметить, ни-
какого финансового интереса 
у Корпорации в этом Согла-
шении нет. Напротив, для нас  
это дополнительные расходы 
на оплату труда бухгалтеров. 
Но мы согласны на эти расхо-
ды потому, что это, во-первых, 
удобно сотрудникам Корпо-
рации, во-вторых, взимание 
средств из зарплаты помогает 
УЖКХ собирать деньги вовре-
мя и в гарантированном объ-
ёме. 

– Следующий вопрос на 
самую горячую тему – укра-
инскую. На корпоративной 
базе отдыха «Тирус» сегод-
ня размещены более 40 
беженцев из Луганска и До-
нецка, которым это времен-
ное убежище предоставле-
но Вашим распоряжением, 
насколько известно «Нова-
тору», на три месяца. А что 
будет по окончании этого 
срока, если людям не удаст-
ся снять жильё, столь неде-
шёвое в Салде?

– Сейчас наши гости живут 
на турбазе, им предложена 
работа в Корпорации. Тех из 
них, кто станет сотрудника-
ми ВСМПО, постараемся обе-
спечить жильём. Для этого у 
нас есть рабочие общежития 
и некоторый заводской фонд 
служебных квартир, а сейчас 
решается и вопрос о покуп-
ке гостиницы у города. Если 
же люди не смогут работать 
по своей квалификации на 
заводе (например, их специ-
альность не востребована у 
нас) – будем изучать вопрос 
индивидуально по каждой 
семье и по каждому человеку, 

подключая городские власти. 
Не исключено, что кому-то 
просто не понравится Верх-
няя Салда, и он захочет пере-
ехать в другой российский 
город или вернуться в Украи-
ну. В общем, три месяца – до-
статочный срок, чтобы люди 
определились со своими пла-
нами на будущее. Поэтому, 
как говорят, поживём – уви-
дим. Но совершенно точно 
на улице и без внимания мы 
никого не оставим.

– То есть, если в течение 
трёх месяцев беженцы не 
определятся, они могут 
рассчитывать на «Тирус» 
как на пункт своего пребы-
вания?

 
– Нет, «Тирус» – загородная 

база, корпоративный соци-
альный объект, ориентиро-
ванный на организацию от-
дыха наших работников и их 
детей – он не предназначен 
(да и не приспособлен) для 
постоянного проживания се-
мей: школы и детские сады, 
которые посещают ребятиш-
ки из семей беженцев, от «Ти-
руса» очень далеко.

Наша турбаза – вариант 
для оперативного и кратко-
срочного проживания. Уже в 
апреле там должны начаться 
традиционные подготови-
тельные работы перед летней 
оздоровительной кампанией. 
А значит, к этому времени мы 
должны помочь украинцам 
обрести приемлемые вари-
анты жилья.

– В почтовом ящике Дома 
книги и в электронной по-
чте с пометкой «Спроси ге-
нерального» каждый месяц 
обязательно появляются 
письма с вопросом о возоб-
новлении выпуска автомо-
бильных дисков.

– Мне кажется, что я отве-
чаю на них уже в десятый раз: 
решение принято, оборудо-
вание демонтировано, про-
изводство по причине эконо-
мической неэффективности 
закрыто и восстановлению не 
подлежит. В условиях рынка, 
буквально забитого алюмини-
евым китайским литьём, мы 
довольно долго выпускали 
очень качественные, но не-
дешёвые кованые диски. К 
сожалению, тех, кто понимает 
отличие кованых от литых и 
готов платить за наши отлич-
ные, но дорогие диски, ока-
залось значительно меньше, 
чем приверженцев китайского 
товара. И явно недостаточно, 
чтобы обеспечить 37-й цех за-
казом, который бы позволил 
выйти хотя бы на минималь-
ную доходность. А чтобы по-
лучать реальный эффект, был 
необходим крупносерийный 
уровень, то есть производи-

тельность не менее 120 тысяч 
штук в год. За всю историю 
выпуска дисков на ВСМПО 
цех № 37 лишь несколько раз 
выходил на такой объём. Всё 
же остальное время это было  
невыгодное для предприятия 
производство. 

Мы предлагали сторонним 
предприятиям создать биз-
нес, для которого бы ВСМПО 
поставляло заготовку. Было 
несколько интересантов, но и 
они, изучив ситуацию, отказа-
лись от идеи. Однако если се-
годня кто-то выступит с иници-
ативой делать кованые диски 
на наших заготовках – добро 
пожаловать! Мы готовы под-
писать долгосрочный контракт 
на поставку штамповок, предо-
ставить оборудование, ну а 
уже мехобработка и дизайн – 
за инициатором. 

– Как Вы оцениваете ре-
зультаты первых дней ра-
боты «Изысканного вкуса», 
пришедшего на смену цеху 
общественного питания 
ВСМПО? Удалось ли урегу-
лировать все кадровые во-
просы при ликвидации цеха 
№ 25?

– По крайней мере, ника-
ких жалоб по кадровым во-
просам при переходе на се-
годня нет.

– Но многие сотрудники 
цеха № 25 боялись, что, пере-
ходя в «Изысканный вкус», 
они потеряют в зарплате или 
утратят социальные гаран-
тии, предоставляемые Кор-
порацией ранее.

 – Никто ничего не потерял 
и не утратил. Порядка 90 % со-
трудников перешли в новую 
компанию и начали в ней ра-
ботать. 

А если вернуться к вопро-
су о результатах, то говорить 
о них рановато – прошла все-
го неделя. Правда, доносится 
эхо недовольств, что якобы в 
столовых подорожало... Меня 
это веселит – есть люди, кото-
рые намеренно ищут плохое 
во всём, такие, знаете, зло-
пыхатели. Ведь дороже стать 
не могло по одной простой 
причине: «Изысканный вкус» 
сегодня работает по старым 
расценкам, по старым меню 
и – пока – по старым техноло-
гиям, то есть ровно по тем же 
стандартам, что были приняты 
в 25-м цехе. Вот когда будут 
внедрены новые подходы, тог-
да и посмотрим. 

Я обещал и выполню обе-
щание о том, что ситуация с 
обеспечением сотрудников 
горячими обедами и услугами 
общественного питания будет 
под ежедневным контролем. 
И приглашаю профсоюзную 
организацию присоединить-
ся к этому контролю. Да, мы 

отдали наше подразделение 
на аутсорсинг, но при этом за-
ключили с коммерсантами 
очень жёсткий контракт и тем 
самым сохранили за собой 
право контролировать и каче-
ство, и количество, и цены. И 
если «Изысканный вкус» будет 
где-то ошибаться, мы всегда 
можем его поправить, договор 
нам это позволяет. И чем актив-
нее, а, главное, аргументиро-
ваннее будет наша позиция по 
отношению к подрядчику, тем 
лучше будет качество нашего 
питания.

– Михаил Викторович, 
никак не решится вопрос 
по доставке жителей от-
далённых районов, в том 
числе и Нижней Салды, ра-
ботающих в ночную смену 
и смену «с четырёх». Уже 
были составлены и прото-
колы согласительных ко-
миссий при обсуждении 
Коллективного договора, 
и соответствующие обяза-
тельства работодателя в 
Колдоговор включены, и 
получены комментарии из 
«ВСМПО-Автотранс», и ди-
рекция по персоналу этим 
занималась, а проблема не 
решена. Можно всё-таки 
каким-то образом помочь 
людям безопасно и быстро 
попадать на работу? Кто 
всё-таки будет ответствен-
ным?

– Ответственными будут на-
значены два человека: Караго-
дин и Гвелесиани, директор по 
персоналу и начальник транс-
портного управления. И, раз 
уж этот вопрос до сих пор не 
решён, придётся мне самому 
этим заняться. Думаю, в бли-
жайшее время мы этот марш-
рут организуем. 

– В последние годы нам 
приходится очень часто 
говорить о том, что в цехе 
№ 30 опять нет объёмов и 
снова простой. Нет ли пла-
нов закрыть производство 
сварных труб на ВСМПО во-
обще? 

– Проблемы с загрузкой 
цеха № 30 не связаны с самим 
цехом. Это отражение сегод-
няшней рыночной ситуации, 
где уровень потребления свар-
ных труб, в отличие от предло-
жения, так и не вернулся к до-
кризисному. Поэтому цены на 
титановые сварные трубы сей-
час очень низки во всём мире. 
От этого страдает не только 
ВСМПО, но и все наши конку-
ренты. 

Модернизации цех № 30 не 
требует. Линии все готовы к 
работе и эффективность их не 
ниже среднерыночной. Это тот 
редкий случай, когда 
от нас мало что зави-
сит. 

спроси генерального

Социалку не сократят, 30-й не закроют
Михаил Воеводин ответил на производственные и непроизводственные вопросы

Больше половины вопросов интервью с генераль-
ным директором Корпорации ВСМПО-АВИСМА Михаи-
лом Воеводиным, которое состоялось 8 октября, были 
присланы в редакцию «Новатора» и почтовый ящик 
Дома книги от сотрудников предприятия. 

Журналисты разделили их на две части: производ-
ственные и социальные. С согласия Михаила Викторо-
вича в начало беседы вынесли темы, которые напря-
мую не касаются производства.

5

Интервью вела Анна СИГОВА
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Первый  камень  первого  резидента
Началось  строительство  фундамента  цеха  «ВСМПО-Новые  технологии»

титановая долина

На площадке Особой экономиче-
ской зоны «Титановая долина» за 
нынешнее лето и первый осенний 
месяц многое изменилось. Появил-
ся временный таможенный пост, об-
устроена площадка строительства 
производственного комплекса для 
резидента «ВСМПО-Новые техно-
логии», практически готова к сдаче 
электроподстанция «Титан».

УПИрАяСь  В  СКАлУ
На участке первого резидента выпол-

нена вертикальная планировка, для за-
кладки фундамента производственного 
комплекса проведены динамические 
испытания свай. Эта технологическая 
процедура необходима для опреде-
ления несущей способности грунтов. 
Проектом предполагалось использо-
вать шестиметровые сваи, но при кон-
трольном вколачивании в некоторых 
местах столбы не упирались в надёж-
ный грунт. Тогда пришлось испытывать 
сваи длиной до 12 метров. В результате 
был выбран самый оптимальный вари-
ант – десятиметровые, которые достают 
до скального грунта во всех местах фун-
дамента. 

Итоговые корректировки были вне-
сены в проектную документацию. Сваи 
забивают специальными машинами 
– сваебойными копрами – до упора. 
Излишки свай обрубают, оставляя не-
большие «пенёчки», из которых затем 
сделают обвязку – ростверк. Фунда-
мент на сваях с ростверком применяет-
ся на грунтах, верхний слой которых не 
способен выдерживать вес всего зда-
ния. 280 свай уже в земле. После того, 
как забьют ещё столько же, начнут лить 
фундамент. 

В поле, конечно, грязно. До 40 еди-
ниц техники ежедневно работают в До-
лине, не взирая на дождливую погоду. 
Но, соблюдая предписания ГИБДД и 
требование Градостроительного Ко-
декса, на выезде с территории Особой 

зоны установили мойку, чтобы больше-
грузный транспорт выезжал на трассу с 
чистыми колёсами. Есть в распоряже-
нии застройщика и машина-щётка для 
сметания грязи с проезжей части. 

ПОД  зеМлёй  НАДёЖНей 
В Титановой долине полностью за-

кончены работы по выносу высоко-
вольтной линии напряжением 10 ки-
ловольт за территорию ОЭЗ. Столбы 
убрали и проложили подземный кабель 
по периметру зоны. Напомним, что 
именно для этой прокладки кабеля и 
производили вырубку деревьев вдоль 
Тагильского тракта. 

– Получается, мы линию модерни-
зировали: «воздушка» старая была и 
постоянно гасла. Кабель, уложенный 
под землёй, прослужит значительно 
дольше – лет 50, не меньше. На воздухе 
провод окисляется, трескаются изо-
ляторы. А под землёй никаких внешних 
воздействий. Лежит он вдоль дороги, 
где никакие работы не будут прово-
диться без нашего ведома и без ведома 
межрегиональной сетевой компании. 
Сначала идут Ростелекомовские линии, 
потом наш кабель на 10 киловольт, а 
воздухом пойдёт линия электропере-
дач напряжением в 110 киловольт. Сто-
десятку тоже вынесут за территорию 
ОЭЗ, только проведут по воздуху: под 
землёй – удовольствие слишком до-
рогое, – рассказывает Максим Дёмин, 
ведущий специалист-энергетик Титано-
вой долины. 

Чёрные подножники-фундамен-
ты под опоры «стодесятки» частично 
вкопаны в землю. Сверху торчат не-
большие платформочки, на которые и 
установят ажурные высоковольтные 
20-метровые столбы. Их соберут из 
оцинкованных железных составляю-
щих, сверху повесят изоляторы, а потом 
протянут провода. 

Первая партия провода в больших 
бобинах уже поступила, пришли и сте-

клянные чашки-изоляторы. Но вначале 
надо поставить опоры, собрать столбы, 
а потом уже тянуть линию электропе-
редач до подстанции «Титан», которая, 
готовится к пуску в ноябре. 

С  БеСПлАтНыМ  ПОДКлючеНИеМ
Электроподстанция 110/10 кВт станет 

первым источником питания будущих 
промышленных объектов Особой эко-
номической зоны. Она расположена на 
северо-восточной границе 1-й очереди 
ОЭЗ. Необходимость её строительства 
обусловлена отсутствием резерва мощ-
ностей в городском округе в непосред-
ственной близости к площадке.

Подстанция оснащена двумя транс-
форматорами по 10 мегавольт-ампер 
каждый. И этого вполне достаточно для 
начала работы первых резидентов. В 
дальнейшем мощность каждого транс-
форматора увеличится до 40 мегавольт-
ампер. 

Электроподстанция оснащена со-
временным оборудованием ведущих 
отечественных и зарубежных произво-
дителей. Общий объём финансирова-
ния строительства составил около 200 
миллионов рублей.

Напомним, что проект ОЭЗ «Тита-
новая долина» предусматривает стро-
ительство на территории комплекса 
инфраструктурных объектов, необхо-
димых для осуществления резидента-
ми промышленно-производственной 
деятельности. В 2013 году построен 
внеплощадочный газопровод и про-
мышленно-противопожарный водо-
провод, в 2014 – начато строительство 
магистрального хозяйственно-питье-
вого водовода. Срок окончания работ 
– ноябрь-декабрь.

 Резиденты Особой экономической 
зоны получают земельные участки с 
подготовленной инженерной инфра-
структурой и правом бесплатного под-
ключения к сетям.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Александр Бархатов проводит геодезический контроль
на стройплощадке «ВСМПО-Новые технологии» Сваи – основа фундамента будущих корпусовПодстанцию «Титан» введут в строй 

действующих в ноябре

Сваи забивают специальными 
машинами – сваебойными копрами
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спроси генерального

Социалку не сократят, 30-й не закроют

бережёного бог бережёт

Лучше  в  учении,  чем  в  реальном  бою
Верхняя  Салда  успешно  перешла  на  «военное  время»  и  справилась  с  хлором

Руководитель штаба гражданской обороны – 
глава Верхнесалдинского городского округа

3 Но надо сказать, 
что мы не просто 
ждём подъёма рынка, 

мы ещё и активно работаем в 
направлении поиска приемле-
мых заказов. Есть потенциаль-
ные заказы на следующий год. 
В октябре-ноябре состоятся 
тендеры, которые, как мы на-
деемся, обеспечат загрузку в 
объёме 900 тонн, а это 9 меся-
цев работы цеха. Плюс ведутся 
переговоры с российскими по-
требителями этой номенклату-
ры. При удачном их заверше-
нии мы можем получить ещё 
200-300 тонн заказов на буду-
щий год. А 1200 тонн – это уже 
годовая загрузка цеха.

– Мы, журналисты пресс-
службы ВСМПО, в пред-
вкушении двух больших 
открытий: нового участка 
гарнисажных печей и прес-
са-4000, которые по планам 
должны случиться до конца 
2014 года. Потом нас ждёт 
финиш строительства ново-
го участка кольцераскатно-
го стана. И на этом крупные 
инвестпроекты закончатся? 
Или будет принята новая ин-
вестиционная программа?

– У нас есть программа до 
2017 года, которую мы в целом 
успешно реализуем. В следу-
ющем году мы сформулируем 

инвестиционную программу 
на 2017-2022 годы. Но следует 
помнить, что инвестиции за-
висят от планов наших заказ-
чиков. Развивать мощности, 
не понимая, что мы продадим, 
неразумно. К крупномасштаб-
ным комплексам, о которых вы 
спрашиваете, я могу отнести 
новый цех механообработки в 
«Титановой долине». Это гран-
диозный проект. Он будет сто-
ить порядка пяти миллиардов. 

Будет немало и переходящих 
объектов. Например, рекон-
струкция цеха № 3, планы кото-
рой не реализованы. Есть объ-
екты в 16-м цехе, которые тоже 
выходят за рубеж 2017 года. По-
этому есть, что развивать и куда 
вкладывать деньги. Оформим 
это в программу и всем покажем!

– То есть следующие на-
правления активных инвест-
вложений – это ковочное и 
прокатное производство?

 – Это цехи, в которые давно 
не инвестировали. 16-й к таким 
не относится, но цех он очень 
капиталоёмкий. Вот третий 
цех – да. В него давно не было 
значительных  вложений. Нам 
надо принять решение о его 
модернизации до 2017 года.

– Журналисты федераль-
ных СМИ назвали 21 век 

веком Китая, активно вспо-
миная эту страну в честь 
65-летия со дня образования 
КНР. А как перспективы Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
связаны с этой страной? Ки-
тай нам больше партнёр или 
конкурент?

– На сегодня Китай нам не 
конкурент. Партнёром я бы 
тоже пока Китай не назвал. 
Мы поставляем туда алюми-
ниевую продукцию, немного 
титановой. У нас есть долго-
срочный контракт с китайски-
ми компаниями по поставкам 
титанового проката и штампо-
вок. К сожалению, сегодня эти 
контракты не приносят нам 
большой выручки – ведь тита-
ноёмкое авиастроение в Китае 
находится на первых стадиях 
развития. Поэтому сегодня Ки-
тай – потребитель. Небольшой, 
но очень перспективный.

 
– Начался ли процесс фор-

мирования портфеля зака-
зов на 2015 год? Насколько, 
по Вашим прогнозам, изме-
нятся пропорции между экс-
портными поставками и рос-
сийскими заказами? 

– Этот процесс не оста-
навливается никогда! Ведь 
большинство экспортных кон-
трактов – это долгосрочные 

договорённости, и мы форми-
руем производственный план 
по экспорту на ближайшие 3-5 
лет. 

 Российские потребители за-
ключают контракты на следу-
ющий год в период с мая этого 
года и заканчивая следующим 
маем. 2015-й сохранит уровень 
российских заказов уходящего 
2014-го, что нас вполне устра-
ивает. Мощности Корпорации 
загружены очень хорошо. По 
некоторым цехам мы даже не 
успеваем всё сдать вовремя. 
Со следующего года, то есть с 
момента, когда завершатся ос-
новные инвестиционные про-
екты, нам станет полегче. 

Окончательный производ-
ственный план, как всегда, бу-
дет сформирован в ноябре. Ни-
каких сюрпризов мы не ждём. 
Сложности только по загрузке 
30-го цеха, но об этом мы уже 
говорили.

– Стоит ли перед социаль-
ными и кадровыми служба-
ми Корпорации задача сни-
зить непроизводственные и 
социальные расходы пред-
приятия в 2015 году?

– Я каждый раз повторяю, 
что есть одна только задача 
– увеличение эффективности 
этих расходов и увеличение 
охвата социальными програм-

мами как можно большего чис-
ла наших сотрудников. Цели 
сократить социальные расхо-
ды мы не ставили никогда. Не-
производственные – да, но не 
социальные! Я считаю, что за 
последние годы мы вместе с 
нашим профсоюзом продела-
ли довольно большую работу 
по перераспределению соци-
альных расходов в рамках со-
циального бюджета. И сегодня 
это достаточно сбалансиро-
ванные траты.

– И ещё об одном слухе: го-
ворят, что Вы дали указание 
сократить всех сотрудников 
пенсионного возраста до 
31 декабря 2014 года...

– Такого указания я даже 
в кризисные годы не давал! 
И теперь никаких приказов 
и разнарядок не издавалось. 
Да, на предприятии работает 
программа так называемого 
стимулирования увольнения 
сотрудников пенсионного 
возраста. Благодарственные 
выплаты за стаж работы на 
ВСМПО прописаны в Коллек-
тивном договоре. Получить 
определённую денежную сум-
му и при этом уйти на заслу-
женный отдых или отказаться 
от выплаты и продолжать тру-
диться – этот выбор делать са-
мим сотрудникам. 

Лучше отработать дей-
ствия в чрезвычайных ситу-
ациях на тренировках, чем в 
реальности. Именно поэтому 
на территории Верхнесал-
динского городского округа 
учения по гражданской обо-
роне проходят несколько раз 
в год. О масштабных команд-
но-штабных учениях на тер-
ритории деревни Северная 
«Новатор» писал 2 мая («Го-

рячие уроки 2010-го»). Тогда 
отрабатывались навыки по 
ликвидации чрезвычайных 
ситуаций, вызванных лесны-
ми пожарами. 

В преддверии 82-й годов-
щины Гражданской обороны, 
которую страна отметила 4 ок-
тября, прошли учения, направ-
ленные на отработку комплек-
са мер для перехода с мирного 
времени на военное. 

ЦБУ, ОС, ПУФ – это не за-
шифрованные послания, а на-
звания служб, собравшихся 
3 октября в запасном штабе 
руководителя гражданской 
обороны – главы Верхнесал-
динского городского округа 
Константина Ильичёва. ЦБУ – 
это центр боевого управления, 
ОС – служба связи и оповеще-
ния, ПУФ - комиссия по повы-
шению устойчивости функци-
онирования хозяйственного 
комплекса, защита материаль-
ных ценностей и так далее. 

В случае возникновения 
чрезвычайной ситуации каж-
дый из руководителей этих 
служб отвечает за конкретные 
действия. Например, руково-
дитель службы обеспечения 
общественного порядка – за 
охрану и безопасность на сбор-
ных эвакуационных пунктах. 

К ликвидации внештатных 
аварийных ситуаций должны 
быть готовы связисты и элек-
трики, пассажирское пред-
приятие и комбинат обще-
ственного питания, работники 
коммунального хозяйства и 
управления образования и, ко-
нечно, медики. 

Приказ о развёртывании 

штаба гражданской обороны 
может поступить в любой мо-
мент, именно поэтому на его 
заседание руководитель под-
разделения должен прибыть 
лично. В противном случае 
подразделение ждёт проверка. 

Внеплановую проверку го-
товности перехода с мирного 
на военное время 3 октября 
прошла Центральная город-
ская больница. Первоначально 
были проверены положение о 
создании медицинской служ-
бы, план по гражданской обо-
роне, приказы о назначении 
ответственных лиц, инструк-
ции дежурному персоналу и 
другая документация. 

Сотрудники ЦГБ отчитались 
о том, что стационарное от-
деление, рассчитанное на 210 
коек, в военное время можно 
увеличить втрое, разместив 
необходимое количество коек 
как в коридорах больницы, так 
и в других помещениях боль-
ничного городка. 

Исправность противогазов, 
наличие запасных фильтров, 
защитных костюмов и друго-
го оснащения «Скорой помо-
щи» на случай чрезвычайных 
ситуаций также было проде-

монстрировано во время про-
верки. Её результаты были до-
ложены руководителю штаба 
гражданской обороны Верхне-
салдинского городского окру-
га Константину Ильичёву. 

В дальнейшем планирует-
ся проверить готовность сил и 
средств к чрезвычайным ситуа-
циям в других подразделениях 
и организациях Верхней Салды. 

4 октября, в День граждан-
ской обороны, на территории 
Верхнесалдинского городско-
го округа прошла ещё одна 
тренировка, но уже всероссий-
ского масштаба. В Верхней Сал-
де по сценарию учений случил-
ся аварийный розлив хлора на 
железнодорожной станции. 
«Аварийный розлив нефтепро-
дуктов на мазутном хозяйстве 
котельной № 1» – такую не-
штатную ситуацию сымитиро-
вали 10 октября на командно-
штабных учениях ВСМПО. 

 Результатом всех трениро-
вок станет создание единой 
системы взаимодействия сил и 
средств городского округа для 
координации и концентрации 
усилий при защите населения 
в чрезвычайных ситуациях. 

Марина СЕМЁНОВА 

Интервью вела Анна СИГОВА
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без наук, как без рук

ВСМПО  и   Уфимский университет  нашли общие  темы  научных  исследований

Полгода назад, 2 апреля, 
ВСМПО посетила делегация 
ректоров и проректоров 
опорных вузов России в об-
ласти авиастроения. В на-
чале сентября с ответным 
визитом в Уфимском госу-
дарственном авиационном 
техническом университете 
(УГАТУ) побывали предста-
вители Корпорации – дирек-
тор по науке и технологии 
Михаил Ледер, директор 
по управлению персона-
лом Владимир Карагодин и 
директор по техническому 
обеспечению и ремонтам 
Юрий Семичев. Увиден-
ное впечатлило, заставив 
ускорить начатую с вузами 
работу. И уже 2 октября в 
Верхнюю Салду прибыли 
исследовали крупного тех-
нического вуза Башкирии. 
Уфимцы рассказали, какие 
направления готовы разви-
вать. 

Алексей Уткин, главный 
инженер «Технопарка Авиа-
ционных Технологий»:

– При сотрудничестве с 
ВСМПО основной упор мы го-
товы сделать на нанесение из-
носостойких покрытий. У нас 
уже есть хороший результат, 
благодаря которому мы повы-
сили стойкость штампов в 4-8 
раз. В технопарке широко раз-
вивается направление механо-
обработки. У нас есть обучаю-
щие комплексы, на которых мы 
готовим операторов, повыша-
ем квалификацию работников 
близлежащих промышленных 
предприятий. Перед ВСМПО 
сегодня также стоит задача по 
производству не полуфабри-
катов, а готовой продукции 
с целью получения большей 
прибыли. Так что, думаю, мы 
найдём точки соприкоснове-
ния.

Георгий Рааб, Институт 
физики перспективных ма-
териалов УГАТУ:

– Мы занимаемся раз-
работкой технологических 
процессов получения новых 
материалов, которые превос-
ходят исходные состояния 
современных материалов в 
1,5-2 раза по механическим и 
эксплуатационным свойствам. 
В рамках визита на ВСМПО 
мы предварительно обгово-
рили сферы интересов УГАТУ 
и ВСМПО, поэтому на данном 
этапе мы уже ищем практиче-
ское воплощение тех догово-
рённостей.

На ВСМПО я уже не в пер-
вый раз. Был здесь при соци-
ализме, потом – в начале 90-х. 
Естественно, впечатления от-
личаются. Мне очень прият-
но видеть у вас возросший 
уровень контроля качества. 
Радует, что вы привлекаете 
молодёжь. Желаю вашему Объ-
единению уверенной дороги и 

широкого шага в направлении 
освоения тех рынков, которые 
вы себе наметили!

Владимир Астанин, кафе-
дра материаловедения и фи-
зики металлов УГАТУ:

– Поскольку я здесь впер-
вые, то, конечно, впечатления 
очень сильные. Грандиозное 
предприятие, колоссальные 
масштабы. Меня больше всего 
интересует металловедческая 
часть, испытательное, иссле-
довательское оборудование. В 
то же время я убедился и в том, 
что у нас тоже есть оборудова-
ние и методики, которые мог-
ли бы дополнить исследова-
тельские программы ВСМПО. 
Чувствуется, что специалисты 
нашего университета могут 
быть здесь полезны в части 
развития перспектив ультра-
мелкозернистых материалов, 
новых технологий в медицине, 
облегчённых конструкций для 
авиастроения. 

Владимир Смирнов, лабо-
ратория быстрых методов 
прототипирования УГАТУ:

– Мы ехали сюда отработать 
возможности привлечения на-
шего научного потенциала для 
решения не только существу-
ющих производственных про-
блем, но и в рамках будущих 
производств, перехода на но-
вые сплавы. У нас уже есть до-
статочно большой опыт работы 
с точными заготовками, деталя-
ми без припусков для  авиаци-
онной промышленности. 

Отрадно, что на ВСМПО есть 
такая мощная производствен-
ная база, а особенно то, что она 
нацелена на развитие, а не на 
использование того, что было 
раньше. Мы надеемся, что 
наше сотрудничество продлит-
ся не один год, и в его рамках 
нам удастся сделать совмест-
ный технологический рывок.

Я занимаюсь технологиями 
цифрового производства. В 
них входит оперативная подго-
товка производства, быстрый 
вывод новых изделий на ры-
нок, отработка технологии, 
конструкции. Это метод циф-
рового инспекционного кон-
троля, технологии послойного 
синтеза, когда, минуя оснастку, 
можно получить готовое изде-

лие из порошкообразных мате-
риалов.

С 2008 года мы работаем 
над получением прототипа 
из полимерных материалов и 
уже имеем свой рынок среди 
авиастроительных компаний. 
В настоящее время начинаем 
отработку технологии на ме-
таллических образцах.

Шамиль Галлямов, ка-
федра гидравлики УГАТУ, 
главный конструктор НПП 
«Керн»:

– Перед нами ВСМПО поста-
вило интересную задачу – мо-
дернизировать пресс, точнее, 
модернизировать гидравлику 
с автоматизированным управ-
лением. Я уже видел оборудо-
вание, получил необходимые 
ответы, документацию. Лично 
моё мнение: мы уложимся за 
два года, это ещё с запасом.

По итогам визита уфимцев 
будет подписан совместный 
протокол по вопросам сотруд-
ничества ВСМПО-АВИСМА и 
УГАТУ в области реализации 
совместных научно-исследова-
тельских работ, целевой подго-
товки студентов и повышению 
квалификации сотрудников. 
Пока документ готовится к под-
писанию, своими впечатления-
ми с читателями «Новатора» 
поделился директор по науке 
и технологии Корпорации 
Михаил Ледер:

– В советские времена 
ВСМПО сотрудничало и сейчас 
продолжает с такими институ-
тами, как ВИЛС, ВИАМ, ЦИАМ, 
«Прометей». Также работаем с 
Уральским федеральным уни-
верситетом. Кроме того, мы 
решили начать сотрудниче-
ство с Пермским националь-
ным исследовательским поли-
техническим университетом, 
Уфимским государственным 
авиационным техническим 
университетом и Московским 
институтом стали и сплавов. 
Это те институты, с которыми 
нам бы хотелось и дальше про-
двигать и развивать свои темы. 

Не все высшие технические 
учебные заведения России ис-
следуют титан. А если даже и 
исследуют, то в узких направ-
лениях. Например, если гово-
рить про уфимский универси-

тет, то они работают с титаном, 
с литьём из титановых сплавов, 
с мелкозернистой структурой. 
В Уфе создано опытное про-
изводство титановых полуфа-
брикатов с наноструктурой. 
ВСМПО также занимается в 
данном направлении. На се-
годняшний день мы ведём око-
ло тридцати научных иссле-
дований. Исходя из них, мы и 
подыскивали точки соприкос-
новения с вузами. Ездили, смо-
трели, анализировали, что они 
могут. Сейчас пригласили к нам 
специалистов УГАТУ, чтобы они 
посмотрели что есть у нас и ка-
кие темы мы можем совместно 
развивать. 

Например, в цехе № 3 у нас 
есть тема по упрочнению ма-
триц. Что касается литья тита-
новых сплавов, то его как та-
кового сейчас на ВСМПО нет. 
Рассматриваем вариант литья 
интерметаллидных титановых 
сплавов, с которым мы начали 
работать не так давно. В сле-
дующем году будем покупать 
новую опытную гарнисажную 
печку для производства ин-
терметаллидных полуфабри-
катов. И здесь мы планируем 
провести совместную работу 
с Уфой.

С одной стороны, инте-
ресная, с другой – очень 
серьёзная и сложная тема 
3D-принтеров всем очень 
нравится. Она звучит на всех 
титановых конференциях. С 
помощью 3D-принтера можно 
получить полуфабрикат гораз-
до быстрее, чем на серийном 
производстве. Мы уже начали 
работать над этим вопросом, 
и сотрудничество с Уфой здесь 
придётся весьма кстати.

Большого внимания требу-
ет моделирование структуры 
полуфабрикатов. У нас есть 
специалисты, которые оцени-
вают возможности и пытают-
ся смоделировать структуру 
полуфабрикатов на основа-
нии математических формул, 
компьютерных программ. Эту 
тему двигаем не только мы, 
но и наши зарубежные конку-
ренты. Уфа предложила свои 
знания в этом направлении, 
и мы решили ими воспользо-
ваться.

Как только будет подписан 
перечень совместных науч-
но-исследовательских работ 
с Уфимским государственным 
авиационным техническим 
университетом, будет сформи-
рована программа взаимодей-
ствия с указанием этапов, сро-
ков реализации и стоимости 
проводимых работ. До конца 
нынешнего года руководители 
по направлениям Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА также с озна-
комительной поездкой плани-
руют побывать в пермском и 
московском вузах.

Елена СКУРИХИНА

Взаимоотношения  в  формате  3Dв отПУСк – По 1/12
В Корпорации ВСМПО-

АВИСМА началось форми-
рование графиков отпу-
сков на 2015 год.

Как и в предыдущие годы   
руководителям подразделе-
ний  предписано строго со-
блюдать равномерное рас-
пределение количества дней 
отпуска работников:   по 1/12 
части в месяц  от общего чис-
ла  дней отпусков всего кол-
лектива Кроме того, графики 
отпусков должны составлять-
ся с указанием конкретной 
даты ухода работника в от-
пуск и продолжительности 
отпуска в календарных днях.  
Отпускные графики будут  
согласовываться  с председа-
телями цехового профсоюз-
ного комитета.

вСеоБЩаЯ 
инвентаризаЦиЯ

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА начинается го-
довая инвентаризация 
товарно-материальных 
ценностей, незавершён-
ного производства, иму-
щества и финансовых обя-
зательств. Её проведение 
– обязательное условие 
перед началом составле-
ния годовой бухгалтерской 
отчётности. 

Полная инвентаризация 
незавершённого производ-
ства полуфабрикатов, от-
ходов, готовой продукции, 
а также инвентаризация 
материальных ценностей 
на центральных складах, в 
цеховых кладовых должны 
быть проведены по состоя-
нию на 1 октября текущего 
года. С этой целью создаётся 
центральная инвентариза-
ционная комиссия во главе 
с первым заместителем гене-
рального директора Никола-
ем Мельниковым. Уже к нача-
лу первого зимнего месяца 
комиссия должна подвести 
итоги с оформлением соот-
ветствующего протокола. 

По состоянию на 1 ноября 
нынешнего года будет осу-
ществлена годовая инвен-
таризация незавершённого 
капитального строительства, 
которой займётся комиссия 
под председательством ди-
ректора по капитальному 
строительству и ремонтам 
зданий и сооружений Викто-
ра Лайко. Ещё одна комиссия 
во главе с директором по 
правовым вопросам Артё-
мом Кисличенко учтёт нема-
териальные активы. Работу 
по инвентаризации научно-
исследовательских активов 
возглавит директор по науке 
и технологии Михаил Ледер. 
Все комиссии должны завер-
шить процедуры к 8 декабря.

Годовая инвентаризация 
расчётов и финансовых обя-
зательств пройдёт по состоя-
нию на 31 декабря 2014 года. 
Председателем комиссии 
по её проведению назначен 
главный бухгалтер Дмитрий 
Санников. 

корпоративные будни 
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по ту сторону дверей

В Свердловской области действу-
ет более 40 многофункциональных 
центров, созданных по принципу так 
называемого «единого окна». Пока 
Верхняя Салда только готовится к 
его открытию, МФЦ Нижней Салды 
уже отмечает первый год работы. 
«Новатор» изнутри изучил кухню 
многофункционального центра и уз-
нал, в чём же его универсальность.

Для чего?
Поначалу идея МФЦ казалась нам 

слегка идеализированной. Ну как, ска-
жете вы, можно оформить загранпа-
спорт, документы на земельный уча-
сток и получить свидетельство об ИНН 
в одном месте? Где взять таких неверо-
ятно универсальных специалистов, ко-
торые одинаково хорошо разбираются 
в вопросах кадастровой палаты или в 
налоговых тонкостях. И главное – по-
чему они берут на себя «чужую» рабо-
ту, ведь с открытием многочисленных 
МФЦ в паспортных столах и земельных 
отделах администраций не перестали 
принимать людей?!

– Нет, чужую работу мы не делаем, – 
улыбается руководитель нижнесалдин-
ского Многофункционального центра 
Наталья Мурашева. – Мы созданы для 
людей, и просто являемся посредни-
ками между заявителями и органами 
власти. То есть услугу оказывают не-
посредственно они, а мы только ведём 
приём заявителей. Исчезла та сту-
пенька, где чиновники взаимодейству-
ют с людьми. Кроме того, у нас есть 
полномочия контролировать органы 
власти по срокам, чтобы всё вовремя 
выдавалось заявителям. 

Получается, высшей миссией таких 
центров является в том числе и уход 
от коррупционного зла. А в некоторой 
мере и от услуг недобросовестных 
риэлторов, которые берут за сделки 
огромные деньги. Здесь всё можно сде-
лать быстрее, в обозначенные законом 
сроки, без всяких посредников. 

В сентябре 2013-го в Нижней Сал-
де было «на пробу» открыто два уда-
лённых окна и начинали работать с 
оказания самых простых 50 услуг. В 
декабре перерезали ленту в отремон-
тированном здании на ул. Фрунзе, ко-
торое предоставила в пользование 
областной структуре местная адми-
нистрация. Здесь уже открылось пять 
окон. И количество услуг начало ра-
сти в геометрической прогрессии: 60 
государственных услуг, 47 областных 
и 48 муниципальных. С полным пе-

речнем можно ознакомиться на сайте 
www.mfc66.ru.

Для людей
А для людей всё оказалось очень 

даже просто и комфортно. Пенсионер-
ка ВСМПО Любовь Козлова уходит из 
МФЦ со счастливой улыбкой. Ей не при-
шлось обивать пороги и высиживать 
очереди в госучреждениях, оформляя 
свидетельство о госрегистрации на 
квартиру.

– Летом я в Верхней Салде сад оформ-
ляла, и до того набегалась! А здесь при-
ехала, документы отдала. Девочки всё 
объяснят, смс пришлют, когда всё гото-
во. Я очень довольна, буквально за три 
приезда уже готовые документы полу-
чила, – делится женщина с «Новатором».

Внутри центра всё располагает к 
себе – от удобных диванчиков до на-
личия банкомата. Девушки-админи-
страторы помогут сориентироваться 
в перечне услуг и совладать с терми-
налом электронной очереди. Прежде 
чем стать «специалистами во всех обла-
стях», такими универсальными солдата-
ми, они прошли двухнедельную учёбу 
и стажировку в Екатеринбурге, а затем 
ещё боевое крещение на местах – вели 
рабочий приём вместе с налоговиками, 
работниками кадастровой палаты, зе-
мельного и прочих ведомств.

– Сокращения в органах госвласти 
всё равно идут. Работы больше, а лю-
дей меньше. Ещё поэтому была созда-
на наша структура, – поясняет руко-
водитель центра Наталья Мурашева. 
– Самые востребованные на сегодня 
услуги – это кадастр, юстиция, сдел-
ки с недвижимостью, оформление за-
гранпаспортов. В связи с закрытием 
налоговой в Верхней Салде сейчас наби-
рает популярность это направление 
– госрегистрация, получение ИНН, по-
дача деклараций (на возврат денежных 
средств за учёбу, разовый на приобре-
тение недвижимости и прочих, столь 
популярных у населения).

Для предприимчивых
Особенно МФЦ оценили предпри-

ниматели, которые умеют беречь своё 
и чужое время. После укрупнения на-
логовой и переезда головного офиса 
в Нижний Тагил, они вынуждены были 
мотаться туда по всякому поводу – от 
открытия-закрытия предприятия до 
внесения малейших изменений в устав.

– Если человек открывает своё дело, 
ему ведь нужно зарегистрироваться 
сначала в налоговой, затем в Пенсион-
ном фонде, Статистике, Фонде соци-
ального страхования. Сейчас всё можно 
сделать через нас, – заверяет Наталья 
Мурашева. – Для предпринимателей 

появилась комплексная услуга. Они сда-
ют документы, а мы их обрабатываем. 
И всё, готовый предприниматель! 

При этом сами услуги МФЦ абсолют-
но бесплатны. Обратившийся человек 
оплачивает только пошлины, установ-
ленные законом (за получение паспор-
та, того или иного документа).

Для продвинутых
Есть услуги и совершенно новатор-

ские. Например, оформление универ-
сальной электронной карты. С виду – 
обычная банковская карточка, только 
на обороте – ваше фото и цифровая 
подпись. Карточка открывает массу но-
вых горизонтов для продвинутых поль-
зователей.

– Электронная карта содержит все 
основные сведения о физическом лице: 
номер медицинского полиса, паспорт-
ные данные, страховое свидетельство, 
ИНН, – рассказывает ведущий специ-
алист Ольга Малинина. – Уже поряд-
ка 50 нижнесалдинцев имеют такую 
карту. Для чего она нужна? Её можно 
предъявить в медицинских учреждени-
ях вместо огромного пакета докумен-
тов, если установить банковское при-
ложение и пополнить счёт – то можно 
расплачиваться в метро и другом 
транспорте. К карте подвязана ваша 
подпись, поэтому с её помощью можно 
получать услуги на различных государ-
ственных порталах. Например, отпра-
вить ту же налоговую декларацию.

В маленьких городах это пока не 
очень распространено, считывающих 
терминалов почти нет, но специалисты 
думают на опережение и предупрежда-
ют, что скоро оформление данной кар-
ты будет платным, а пока что бесплатно, 
и занимает не более 15-20 минут.

Для будущего
Будущее наступает незаметно. И воз-

можно уже в 2015 году наши многофунк-
циональные центры будут выдавать 
государственные регистрационные 
номера и водительские удостоверения, 
через них можно будет оформить мате-
ринский капитал и льготы, поставить на 
учёт транспорт. По крайней мере, всё 
это есть в планах областного управле-
ния МФЦ.

А пока к открытию готовятся и пер-
вые удалённые окна МФЦ в Верхней 
Салде – уже в октябре по адресу: улица 
Спортивная, 14, корпус 1. Постоянный 
офис планируется открыть чуть позже, 
по улице Карла Маркса, 3, в здании быв-
шей СЭС.

Окно  для  людей
Многофункциональный центр Нижней Салды отметил первый год работы

Нижнесалдинский филиал Многофункционального центра.
Адрес: Фрунзе, 10, телефон 8(34345)3-27-00.
Режим работы: понедельник, вторник, среда, пятница – с 9.00 до 

18.00 без перерыва, четверг – с 9.00 до 20.00 без перерыва, суббота – 
10.00 до 17.00, воскресенье – выходной день.

За 9 месяцев 2014 года специалисты МФЦ Нижней Салды приняли по-
рядка 4000 клиентов и дали более 1000 консультаций

Наталья Мурашева, руководитель МФЦ: 
– Мы не забираем чужую работу!

Специалисты Ольга Медведева и Евгения 
Елфимова всегда готовы прийти на помощь

Ксения СОЛОВЬЁВА

Оксана Ездокова ведёт приём
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большая перемена

Сентябрь  сдвинул  с  мёртвой  точки

Пролетел сентябрь с пер-
выми звонками, первыми 
оценками, первыми срезами 
знаний школьников. Пора 
провести очередной зачёт 
и на участке строительства 
школы № 1. Сказать, что ни-
чего не изменилось, нельзя. 
Но если учитывать, что по 
первоначальному графику 
строители уже должны были 
приступать к укладке стен 
здания, то отставание всё же 
значительное. 

 Напомним, на данной тер-
ритории исполняются два 
контракта. Первый – на стро-
ительство самого здания шко-
лы, второй – на вынос сетей: 
канализации и теплотрассы. 
Исполнитель второго контрак-
та снова поменялся. Теперь вы-

носом сетей будет заниматься 
та же компания, что и строит 
школу, – «УДМ Групп». Фирма 
«Славстрой», которая доволь-
но рьяно взялась за этот про-
ект, завершив канализацию, 
забуксовала на прокладке те-
плотрассы. И 12 сентября, в 
крайний срок, который был по-
ставлен строителям, произве-
сти врезку в городскую тепло-
трассу не удалось. 

 С началом отопительного 
сезона сделать это ещё слож-
нее. Нужно как минимум на 
несколько дней отключать ото-
пление всего района, а ведь 
рядом больница и роддом. Или 
ждать окончания отопитель-
ного сезона в городе. Сейчас 
управление жилищно-комму-
нального хозяйства прораба-

тывает несколько вариантов 
врезки в теплотрассу. Но точ-
ный срок называть рано, ведь 
теплотрасса школы ещё не го-
това.

Однако картина строитель-
ства всё же радует. Начальник 
участка строительства Алек-
сандр Ирлица подчёркивает 
произошедшие сдвиги:

– За сентябрь мы сделали 
80 кубов монолита – это бе-
тон и отдельно стоящие фун-
даменты. Уложили примерно 
25 % сплошных фундамент-
ных блоков. Монтаж продол-
жается. За сентябрь мы более 
или менее сдвинулись с мёрт-
вой точки.

И правда, работа в котло-
ване кипит. Нехватка персо-
нала, на которую сетовали 

строители, практически за-
крыта. Сегодня прорабатыва-
ется вопрос о работе на этом 
участке украинцев, которые 
находятся в пункте времен-
ного пребывания в нашем го-
роде. 23 человека изъявили 
желание поработать на стро-
ительстве школы. Основным 
вопросом, который беспокоит 
руководство города, остался 
вопрос денег.

– За сентябрь освоено 
шесть с небольшим миллионов 
рублей. Для сравнения, за пре-
дыдущий период израсходова-
но всего 2 миллиона 300 тысяч 
рублей, – комментирует заме-
ститель главы администрации 
Верхнесалдинского округа Ва-
дим Инишев.

И всё же этого мало. Строи-

тели обещают нагнать сроки и 
рассматривают дополнитель-
ные варианты: 

– Сегодня проговаривался 
вопрос о проведении парал-
лельных мероприятий: о воз-
можности вместе со строи-
тельством школы провести 
реконструкцию электриче-
ской подстанции, которая гра-
фиком работ запланирована 
на 2015 год. 

С начала октября происхо-
дит стабильная поставка мате-
риалов, увеличилась скорость 
монтажа.

Вот если бы с самого начала 
строительство шло такими тем-
пами, мы бы уже видели часть 
выстроенного здания.

Эльвира ПРИКАзЧИКОВА 

Темпы  строительства  школы  №  1  необходимо  ускорять
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Рубрику ведёт Елена СКУРИХИНА

телефон 6-11-14

«Насколько в сегодняшней обста-
новке надёжно защищены вклады 
физических лиц в Сбербанке? В прессе 
часто проходит информация по от-
зыву лицензий у банков, не коснётся 
ли это и Сбербанка?»

Валерий НикитиН

Данный вопрос корреспондент «Но-
ватора» адресовала в пресс-службу 
Уральского банка Сбербанка России. 
Ответ в редакцию пришёл буквально на 
следующий день:

– Сбербанк является одним из самых 
надёжных банков в России и лидером 
российского банковского сектора по 
всем основным показателям. Сбербанк 
сегодня – это кровеносная система рос-
сийской экономики, треть её банков-
ской системы. Банк даёт работу и источ-
ник дохода каждой 150-й российской 
семье. На долю Сбербанка по общему 

объёму активов приходится 28,6% со-
вокупных банковских активов (по со-
стоянию на 1 ноября 2013 года).

Банк является основным кредито-
ром российской экономики и занимает 
крупнейшую долю на рынке вкладов. 
На его долю в конце 2013 года прихо-
дится 43,3% вкладов населения, 32,7% 
кредитов физическим лицам и 32,1% 
кредитов юридическим лицам. Только 
в России у Сбербанка более 106 милли-
онов клиентов – больше половины на-
селения страны, а за рубежом услугами 
Сбербанка пользуются около 11 милли-
онов человек (по состоянию на конец 
2013 года).

Кроме того, Сбербанк стремительно 
трансформируется в один из крупней-
ших мировых финансовых институтов. 
В последние годы Сбербанк существен-
но расширил своё международное при-
сутствие. Помимо стран СНГ (Казахстан, 

Украина и Беларусь), Сбербанк пред-
ставлен в девяти странах Центральной 
и Восточной Европы (Sberbank Europe 
AG, бывший VBI) и в Турции (DenizBank). 
Сбербанк России также имеет предста-
вительства в Германии и Китае, филиал в 
Индии, управляет Sberbank Switzerland 
AG. В 2013 году состоялся официальный 
запуск бренда Сбербанка в Европе.

Сбербанк сегодня – единственный 
российский банк, входящий в топ-50 
крупнейших банков мира. В рейтинге 
топ-1000 крупнейших банков мира по 
капиталу (Top 1000 World Banks), опу-
бликованном журналом The Banker, 
Сбербанк занял 34 место, поднявшись 
на 15 позиций по сравнению с преды-
дущим годом. Немаловажно, что Сбер-
банку принадлежит в этом рейтинге 1 
место в мире по рентабельности акти-
вов (ROA), 1 место по рентабельности 
собственного капитала (ROE) и 5 место 

в мире по соотношению «капитал к ак-
тивам».

В 2013 году Сбербанк занял 63 ме-
сто в рейтинге самых дорогих миро-
вых брендов, опубликованном кон-
салтинговой компанией Brand Finance. 
Стоимость бренда Сбербанка оценена 
в $14,16 млрд: за год она выросла поч-
ти на $3,4 млрд. Тем самым Сбербанк 
признан самым дорогим брендом Рос-
сии.

Основным акционером и учредите-
лем Сбербанка России является Цен-
тральный банк Российской Федерации, 
который владеет 50% уставного капита-
ла плюс одна голосующая акция. Други-
ми акционерами Банка являются меж-
дународные и российские инвесторы.

Кроме того, как и в других банках на 
территории России, все вклады в Сбер-
банке на сумму до 700 тысяч рублей за-
страхованы государством.

«В Верхней Салде, в районе, кото-
рый мы называем Сухой Лог, есть ис-
точник питьевой воды, к которому с 
канистрами и бутылями весь город в 
очередь выстраивается. Его бы об-
лагородить, насыпь сделать! Рань-
ше он был с крышей и ограждениями, 
а теперь навес рядом лежит...»

Эвелина ПЫРХ

– Жители должны подать заявку на 
облагораживание данного питьевого 
источника в приёмную главы админи-
страции, – отвечает на предложение 
эколог Верхнесалдинской администра-
ции Лариса СЕМКОВА. – В заявке необ-
ходимо указать основание: в данном 
случае оно заключается в том, что водой 

из источника пользуется большое ко-
личество салдинцев. После получения 
заявки мы будем обязаны исследовать 
воду на предмет безопасности употре-
бления. Далее у нас есть программа по 
благоустройству родников, и мы смо-
жем внести в неё данный источник. Но 
не на этот год. В 2014-м запланировано 
облагораживание четырёх источников: 
двух в деревне Северная, по одному 
– в Нелобе и Малыгино. Чтобы заявку 
составить правильно, предлагаю заин-
тересованным горожанам подойти ко 
мне: кабинет № 45 здания администра-
ции города. Мы уточним, есть ли дан-
ный источник в реестре, и если он там 
имеется, то в заявке можно уже будет 
указать его точное местонахождение.

спрашивали? отвечаем

НАШИ  СБЕРЕЖЕНИЯ  В  НАДЁЖНЫХ  РУКАХ?

КРЫША  ДЛЯ  ВОДЫ  В  СУХОМ ЛОГУ

«Не могли бы вы в «Новаторе» опу-
бликовать подробности программы 
утилизации автомобилей и адреса 
ближайших пунктов утилизации?»

Зинаида СЕМёНоВА

Программа утилизации старых 
автомобилей в самом разгаре. В те-
чение четырёх месяцев, с 1 сентября 
до 31 декабря 2014 года, российские 
автомобилисты могут, обратившись 
к аккредитованным дилерам, сдать 
старое авто и получить как минимум 
50 тысяч рублей на покупку нового.

В Минпромторге России рассчиты-
вают, что за четыре месяца утилизации 
будет продано более 170 тысяч новых 
автомобилей разных классов, произве-
дённых в России, – от легковых малоли-
тражек до грузовиков. Воспользоваться 
программой смогут и простые гражда-
не, и юридические лица.

Напомним, в этот раз утилизации 
подлежат легковушки, грузовики и ав-
тобусы. При утилизации старой легко-
вой машины можно рассчитывать на 
скидку от 50, грузовика – до 350 тысяч 
рублей, причём можно сдать грузовик 
и купить легковую, можно – наоборот. 
Поддержка автопрома обойдётся бюд-
жету в 10 миллиардов рублей. Про-
грамма распространяется на полно-

комплектные автомобили выпуска 1999 
года и ранее, с разрешённой полной 
массой не более 3,5 тонны. Важно: ма-
шина должна находиться в собственно-
сти владельца не менее года. Купить по 
программе можно будет только автомо-
били отечественной сборки, стоимость 
нового автомобиля не ограничивается.

Уже утверждены списки автосало-
нов, участвующих в программе на тер-
ритории Екатеринбурга и Свердлов-
ской области (полный список приведён 
ниже). В Свердловской области поме-
нять старую машину на новую можно 
будет в 45 салонах, которые обслужива-
ют 14 дилеров разных производителей.

Для того чтобы поменять автохлам на 
ваучер, владелец с полным комплектом 
документов должен приехать к офици-
альному дилеру на автомобиле, сдава-
емом на утилизацию, или доставить его 
в салон любым возможным способом. 
(При себе необходимо иметь распеча-
танный с сайта Минпромторга России 
утверждённый бланк свидетельства об 
утилизации).

В дилерском центре придётся офор-
мить доверенность на выполнение 
операций по снятию с учёта, переда-
че на пункт утилизации. Цена услуг по 
этому договору установлена в три ты-
сячи рублей. После операций по сдаче 

«железной старушки» нужно выбрать 
и зарезервировать новую машину и 
оформить договор покупки нового ав-
томобиля со скидкой.

Ближайшие для салдинцев дилер-
ские центры расположены в Нижнем 

Тагиле: «Автореал» (Черноисточинское 
шоссе, 74), «Концепт Кар Тагил» (Крас-
ноармейская, 198 А), «Авантайм» (Чер-
ноисточинское шоссе, 1В), «АнК» (Крас-
нознамённая, 134).

По материалам «Областной газеты»

КУДА  СДАТь  СТАРОЕ  АВТО?
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Галочка  поставлена 
Во все времена на любом 

предприятии в работниках 
ценится высокая квалифи-
кация, мастерство и про-
фессионализм. Для того, 
чтобы стимулировать рост 
профессионализма в среде 
молодых кадров, дирек-
ция Корпорации ВСМПО-
АВИСМА поручает отде-
лу молодёжной политики 
ВСМПО проводить конкур-
сы профессионального ма-
стерства. На минувшей не-
деле победителей турниров 
чествовали в конференц-за-
ле Дома книги. 

Профессиональные состя-
зания прошли практически во 
всех производственных цехах 
ВСМПО по специальностям 
машинист крана, электромон-
тёр, токарь-универсал, опе-
ратор ЧПУ, станочник, газо-
резчик, электрогазосварщик, 
сварщик, обработчик поверх-

ностных пороков металла, ла-
борант химического анализа. 
В списке награждаемых участ-
ников значится около ста фа-
милий работников предпри-
ятия в возрасте до 35 лет. 

Конечно, можно от души 

порадоваться за победителей 
конкурсов профмастерства. 
Но процедура награждения 
никаких радостных эмоций 
не вызвала. Было очень обид-
но за молодых рабочих, чьё 
чествование прошло как ме-

роприятие для галочки. В по-
лумраке – в половине зала не 
включили свет; в спешке – па-
кеты с подарками комплекто-
вались здесь же – под трибу-
ной на сцене, быстро-быстро; 
скомкано – награждение было 
назначено на 16.30, и надо 
было успеть до 17 часов хотя 
бы зачитать фамилии победи-
телей. Даже торжественные 
речи на тему: «Какая моло-
дёжка крутая» звучали глухо, 
как в танке – голос начальника 
молодёжного отдела Татьяны 
Утянской без поддержки ми-
крофона тонул в ропоте пер-
вых рядов. 

Но за полчаса управились. 
Подарки раздали, на флаг 
молодёжной организации, 
закреплённый над сценой 
поверх поздравления с днём 
пожилого человека, полюбо-
вались. Мероприятие состоя-
лось. Галочка поставлена. 

когда доБрота
не ПроСто 
краСивое Слово

Доброта, милосердие, 
забота – это не просто сло-
ва для активистов верх-
несалдинского местного 
отделения Всероссийской 
общественной организа-
ции «Молодая гвардия». 
В течение нескольких лет 
молодые люди шефствуют 
над клиентами социально-
реабилитационного отде-
ления для граждан пожи-
лого возраста и инвалидов 
Комплексного центра со-
циального обслуживания 
населения.

Шефство над пенсио-
нерами для молодогвар-
дейцев – дело отнюдь не 
формальное. И шефы, и 
подшефные сумели подру-
житься, стать, несмотря на 
разницу в возрасте, настоя-
щими друзьями. 

Активисты вместе с по-
допечными отмечают в от-
делении День защитника 
Отечества, 8 Марта, День 
пожилого человека, Новый 
год, организовывают раз-
личные конкурсы, игры, кон-
церты, спортивные празд-
ники и другие мероприятия. 
Пенсионеры же всегда охот-
но встречают тех, кому они 
дороги, кто помнит о них, 
помогает им, дарит свою за-
боту и тепло.

Но не только с развлека-
тельными мероприятиями 
приезжают ребята в соци-
ально-реабилитационное 
отделение. Провести суббот-
ник на территории, подгото-
вить помещение к ремонту, 
занести или вынести мебель, 
повесить шторы, починить 
компьютер – на все просьбы 
администрации молодогвар-
дейцы откликаются сразу и с 
радостью.

Отзывчивость и иници-
ативность волонтёров мо-
жет только радовать. Любая 
акция, проводимая активи-
стами «Молодой гвардии», 
не является разовой. Кол-
лектив социально-реаби-
литационного отделения 
Комплексного центра со-
циального обслуживания 
населения благодарит 
верхнесалдинских моло-
догвардейцев за помощь и 
надеется на дальнейшее со-
трудничество. 

Особенно хочется от-
метить Игоря Зорихина, 
Альбину Алиеву, Ульяну 
Салангину, Диану Сивцову, 
Анастасию Кашину, Эдуарда 
Горшкова, Михаила Лахти-
на, Екатерину Чекмарёву, 
Юлию Гудину.

Спасибо вам, ребята!

Светлана ДЕНИСОВА,
заведующая социально-

реабилитационным 
отделением 

Комплексного центра 
 социального обслуживания 

населения

1 место:
Евгений Кокшаров, цех № 3;
Татьяна Яковлева, цех № 6;
Константин Шихов, цех № 6;
Мария Харламова, цех № 6;
Александр Булатов, цех № 16;
Роман Бессонов, цех № 21;
Алексей Шильчиков, 
цех № 24;

Сергей Хренов, цех № 35;
Артур Горинов, цех № 37;
Андрей Корпачёв, цех № 37;

2 место:
Александр Распопов, цех № 3;
Светлана Тимофеева, цех № 6;
Алексей Кощеев, цех № 6;
Алёна Пестерова, цех № 6;

Евгений Ушаков, цех № 16;
Сергей Аптраев, цех № 21;
Александр Ермигин, цех № 24; 
Сергей Пахомов, цех № 35;
Константин Ладейщиков, 
цех № 37;
Дмитрий Павин, цех № 37;

3 место:
Егор Гришин, цех № 3;
Ирина Холкина, цех № 6;
Александр Татаринов, 
цех № 6;

Дарья Тараскина, 
цех № 6;
Эльвира Мухаматьянова, 
цех № 6;
Павел Лазутин, цех № 16;
Денис Зорихин, цех № 21;
Дмитрий Филипенков, 
цех № 24;
Александр Молодых, 
цех № 35;
Александр Белоусов, 
цех № 37;
Владимир Егоров, цех № 37.

Призёры цеховых конкурсов 
по профессии «Электромонтёр»

«Даже не по понятиям» 
– так назывался материал, 
опубликованный в № 39 «Но-
ватора» от 26 сентября 2014 
года. Речь в небольшой ин-
формации шла о том, что на 
земельном участке, отведён-
ном под жилой дом, возвели 
трёхэтажное здание с огром-
ными окнами, очень напо-
минающее торговый центр. 
На этой неделе пресс-служба 
ВСМПО получила письмо 
из администрации город-
ского округа, с которым се-
годня знакомит читателей 
«Новатора»: 

«Разрешение на строитель-
ство индивидуального двух-
квартирного жилого дома на 
земельном участке, располо-
женном по адресу: г. Верхняя 
Салда, Карла Маркса, 22, было 
выдано администрацией го-
родского округа физическому 
лицу, обратившемуся в адми-
нистрацию с заявлением о пре-
доставлении муниципальной 

услуги по выдаче разрешения 
на строительство 18 января 
2012 года.

В 2014 году, при заверше-
нии строительства дома, в 
администрацию городского 
округа стали поступать много-
численные заявления жителей 
нашего города, опасающихся 
за прочность конструкции воз-
ведённого объекта который 
располагается в зоне жилой 
застройки, вблизи объекта со-
циальной значимости – мага-
зина товаров повседневного 
спроса.

Также в администрацию по-
ступило обращение депутата 
Думы городского округа по 
избирательному округу № 1 
Константина Ильичёва о необ-
ходимости проведения про-
верки возводимого объекта 
капитального строительства 
по улице Карла Маркса, 22 на 
соответствие градостроитель-
ным нормам.

Данные обстоятельства 

стали основанием для про-
ведения 30 мая 2014 года ко-
миссионного выезда в адрес 
указанного объекта капиталь-
ного строительства при уча-
стии депутатов Думы городско-
го округа.

В результате осмотра дан-
ного объекта капитального 
строительства были выявле-
ны нарушения пунктов 107, 
108 Правил благоустройства 
территории Верхнесалдин-
ского городского округа и 
статей 46, 83 Правил земле-
пользования и застройки го-
рода Верхняя Салда, в связи 
с чем застройщик привлечён 
к административной ответ-
ственности по статье 17 За-
кона Свердловской области 
от 14.06.2005 г. № 52-03 ««Об 
административных право-
нарушениях на территории 
Свердловской области».

Кроме того, в связи с опасе-
ниями жителей города, адми-
нистрацией было направлено 

обращение в адрес заместите-
ля начальника Государствен-
ного строительного надзора 
по Горнозаводскому управ-
ленческому округу с прось-
бой обследовать указанный 
объект и дать оценку прочно-
сти постройки во избежание 
обрушения и угрозы жизни 
людей.

На сегодняшний день юри-
дическим отделом админи-
страции городского округа 
ведётся подготовка докумен-
тов для обращения в судебные 
органы с исковым заявлением 
о признании возведённого 
объекта капитального строи-
тельства по адресу: Верхняя 
Салда, Карла Маркса, 22, неза-
конным и принятии решения о 
его сносе.

Исполняющая обязанности 
главы администраци 

Верхнесалдинского 
городского округа 

Ирина ТУРКИНА»

«новатору» отвечают

Дом № 22 под  снос

Молодёжная  организация  наградила  победителей  конкурсов  профмастерства
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На правах рекламы

•	 Комната, Екатеринбург, 20 кв. 
м, хорошие соседи, на 1-комн. кв. в 
В. Салде. Тел. 9506425503, в любое 
время
•	 2-комн. кв., 44 кв. м, 5 эт., южная 
стор., перепланир., с/б, домоф., 
с/п, сантехника, на 1-комн. или 
2-комн. кв. не выше 3 эт., или про-
дам. Общежитие  и малосемейку 
не предлагать. Тел. 9506516311
•	 3-комн. кв., Калинина, 5, 
1 эт., на малосемейку. Тел. 
9097058943
•	 3-комн. кв., р-н Устинова, 72,8 
кв. м, 3 эт., на две 1-комн. кв. в р-не 
ул. Спортивная или Устинова. Тел.: 
9506374259, 5-15-81
•	 3-комн. кв. на две малосемей-
ки. Тел. 9089289860

•	 Комната, общ. № 6, 38,5 кв. м, 
с/у, ванна, х/г вода. Тел. 9506503522
•	 Комната, общ. № 6, 19 кв. м, с/п, 
480 т. руб. Тел. 9089214371
•	 Малосемейка, 22 кв. м, 5 эт., 
с/б, 820 т. руб. Тел.: 9222207705, 
9502047633
•	 Малосемейка, 2 эт.; дом, М. 
Мыс., без газа. Тел.: 9193682402, 
9530534588
•	 1-комн. кв., Кирова, 3, 1 эт., за-
мен. сантехн., рем. в ванн., встро-
ен. мебель, тёплые полы. Тел. 
9089141815
•	 1-комн. кв., Восточная, 7, кир-
пичн. дом, тёплая, с/у совмещ., с/п, 
с/б, 5 эт. Тел. 9045405652
•	 Срочно! 1-комн. кв., Спортив-
ная, 5. Тел. 9536016203
•	 1-комн. кв., за кафе «Хаджу-
рао», 3 эт., 31 кв. м. Тел. 9655376529
•	 1-комн. кв., Воронова, 2/1, 
2 эт., с/б, 31 кв. м, окна на юг, без 
ремонта, 1 млн. 350 т. руб. Тел. 
9043823837
•	 1-комн. кв., Воронова, 11, 5 эт., 
с/б. Тел. 9043805454
•	 Квартира, после кап. рем. (пе-
ределанная из 2-комн. в 1-комн. + 
гардеробная), встроенная кухня с 
эл. оборудованием, холодильник, 
джакузи, сейф-дверь, собствен-
ник, 2 млн. руб. Тел. 9122868465
•	 2-комн. кв., К. Либкнехта, 7, 1 
эт. (окна высоко), 44 кв. м, кир-
пичн. дом, перепланировка, ев-
роремонт, замена сантехн., с/п, 
нов. двери, нов. мебель на кух-
не и в ванной. Тел.: 9049822237, 
9221743159
•	 Срочно! 2-комн. кв., 3 эт., без 
ремонта, 1 млн. 400 т. руб.; участок 
в к/с № 9; гараж по ул. Восточная. 
Тел. 2-47-97
•	 2-комн. кв., Крупской, 30, 1 эт., 
хор. рем., встроен. мебель, с/п, 
нов. сантехн., счётчики х/г воды, 
натяжн. потол., тёпл. полы. Тел. 
9506483634, до 21.00
•	 2-комн. кв., 2 эт., приватизиро-
вана. Тел. 9530535181
•	 Срочно! 2-комн. кв., за сбер-
банком (р-н Торгового центра), 
1 эт. (окна высоко), с/б, тёплая, 
с/п, сейф-двери, светлая. Тел. 
9521417082
•	 2-комн. кв., Устинова, 25, 1 эт., 
с/б, 52,2 кв. м, кухня 11 кв. м, с/п, в 1 
комн. ламинат, рядом д/сад, шк. № 
6, спорткомпл., строится автосто-
янка. Тел.: 9321198070, 9221683323
•	 3-комн. кв., р-н Торгового цен-
тра, 71 кв. м, с мебелью, 2 эт., евро-
ремонт. Тел. 9506425579 
•	 3-комн. кв., р-н Больничного 
городка, 1 эт., б/б, окна высоко, тё-
плая. Тел. 9617697627
•	 3-комн. кв., 72 кв. м, с/б, с/п, 3 
эт., тёплая. Тел. 9043886836
•	 Дом, центр гор., 2 эт., 100 кв. 
м, газ, скваж., ц/канализац., 2 
с/у, кондиц., водонагрев., гараж, 
2 погреба, 2 теплицы, 11 сот., 
летн. водопровод, 4 млн. 200 т. 
руб. Тел. 9222958311
•	 Дом, М. Горького, 24, скваж., 
баня, двухэтажн. пристрой. Тел. 
9530482755
•	 Дом, Уральских Рабочих, 
51, газ, скваж., баня, гараж. Тел. 
9506362506

•	 Дом, М. Горького, 9, газ, общ. пл. 
360 кв. м, жил. пл. 164 кв. м, 18 сот., 
2 эт. + цокольн., 2 к. котёл, скваж., 
септик, внутр. отд., мебель, быт. 
техн., летн. кухня, баня, погреб, 
хоз. постр. Тел. 9045434596
•	 Дом, Орджонокидзе, 2 (в черте 
города), 150 кв. м, 2 эт., 2 гаража, 
огород 16 сот. Тел. 9028706414 
•	 Дом, III Интернационала, 138 
(р-н ДРСУ), жилой, (10 мин. ходьбы 
до «Седьмого континента»), 36 кв. 
м, электрокотёл, с/п, баня, крыт. 
двор, огор. 6 сот., газ рядом, 2 млн. 
руб., торг. Тел. 9655069686
•	 Срочно! Гаражный бокс, за 
Восточной проходн., 11 х 6 м, во-
рота 3,5 х 3,5, охрана. Под грузов. 
а/м, сервис, склад. Тел. 9043804363
•	 Гараж капитальн., Централь-
ный пос. (рядом с 25 Октября, 1), 
недорого. Тел. 9226092517
•	 Гараж капитальн., р-н телеате-
лье «Экран», 6 х 4, внутри обшит 
деревом, навесные шкафы, по-
греб. Тел.: 9221107747, 9221045757
•	 Гараж капитальн., р-н ДРСУ, по-
греб, с/я. Тел. 9220304426
•	 Земельный участок, мкр-
рн «Мельничный» (рядом с ГЛК), 
в лесной зоне, под ИЖС. Тел. 
9022707792
•	 Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9210906914
•	 Срочно! Земельный участок, 
на выезде из города (за остано-
вочным павильоном), 7,34 сот., 
в собствен., докум. готовы. Тел. 
9041766527
•	 Земельный участок, Красно-
армейская, 104, 13 сот., с домом 
(40 кв. м, под снос (ремонт). Тел. 
9852684366
•	 Земельный участок, Свердло-
ва (М. Мыс), 7 сот., баня, сарайки. 
Тел. 9041621274
•	 Срочно! Земельный участок, 
25 Октября, 194 (берег пруда), 
10 сот., газ рядом, недорого. Тел. 
9043804363
•	 Участок в к/с № 1, 6 сот., дере-
вян. домик с верандой, теплица 
поликарбон. 3 х 9 м, все посад-
ки, яблони, груши, сливы. Тел. 
9527282434
•	 Участок в к/с № 13, кирпич. дом 
с верандой, 2 теплицы, все посад-
ки, яблони, ухожен, документы го-
товы. Тел. 9041713948
•	 Участок в к/с № 4, теплица 
3 х 6 (поликарбон.), домик с ве-
ранд., ягодн. кусты, ухожен. Тел. 
9655097715 
•	 Участок в к/с «Строитель-1», 5,6 
сот., домик рубленый, метал. тепли-
цы под стеклом. Тел. 9638502667
•	 Магазин, площ. 30 кв. м. Тел. 
9221484063

•	 DAEWOO Nexia, 10 г., 200 т. руб., 
торг. Тел. 9502029296
•	 MITSUBISHI Lancer, 04 г., се-
рый, сигнал. «Старлайн В9», муз., 
литьё, есть всё, нов. ходов., сост. 
нормальн. Тел. 9089034931
•	 SKODA Roomster, 12.11 г., си-
ний, полн. эл. пакет, сигнал. с а/з, 
2 к-та рез., 33 т. км, 495 т. руб. Тел. 
9068583520
•	 TOYOTA RAV4, 08 г., «чёрный 
металлик», 152 л/с, рез. зима-ле-
то на лит. дисках, 80 т. км. Тел. 
9226040266
•	 FORD Focus, 01 г., серебристый, 
2 хоз., т/о пройден, сост. хор., торг 
при осмотре. Тел.: 9222229841, 
9676382683
•	 HYUNDAI Accent, 08 г., V 1.5 L, 
102 л/с, 1 хоз., есть всё, 46 т. км, 270 
т. руб. Тел. 9086354923
•	 HYUNDAI Accent, 07 г., АТ-5, 94 т. 
км, 260 т. руб., торг. Тел. 9045496145
•	 HYUNDAI Terracan, 02 г., се-
ребристый, джип рамный, АКПП, 
пуск. подогрев. «Вебасто», V 2.5 L, 
зим. рез., 4 WD, 103 л/с, сост. от-
личн., 415 т. руб. Тел. 9676382500
•	 CHEVROLET Lanos, 07 г., ГУР, 
ЭСП, кондиц., без ДТП, 60 т. км, все 
расходн. поменяны, сост. отличн., 
175 т. руб., торг. Тел. 9527336717
•	 ВАЗ-2104, 03 г., голубой, 1 хоз., 

65 т. км., 60 т. руб., возможен торг. 
Тел. 9655496288, Константин
•	 ВАЗ-2106, на ходу, можно на 
запчасти, 15 т. руб. Тел. 9049824250
•	 ВАЗ-2107, 12 г. Тел. 2-47-97
•	 ВАЗ-2107, 06 г., белый, инжек-
тор. Тел. 9676300470
•	 ВАЗ-2110, 02 г. Тел. 9292216228
•	 ВАЗ-2110, 98 г., зелёный, 2 
к-та рез., сост. хор., 70 т. руб. Тел. 
9089211774
•	 ВАЗ-2114, 05 г., серо-зелёный, 
120 т. км. Тел. 9041674708
•	 ВАЗ-2114, 06 г., тёмно-зелё-
ный, сигнал., магнит. «Sonny». Тел. 
9221769475
•	 ВАЗ-2115, 05 г., «жемчуг», рез. 
R 15, усилитель 600W, задн. диск. 
тормоза, не гнилой, 110 т. руб. Тел. 
9043835673
•	 ВАЗ-2170 Приора, 08 г., си-
не-чёрный. Тел. 9089134501
•	 ВАЗ-21093, 01 г., 2 к-та рез. зи-
ма-лето, подогр. двигат., муз. Тел. 
9126257039
•	 ВАЗ-21093, 03 г., серо-синий, 
142 т. км, передн. с/п, магнит. МР-
3, CD, USB, к-т зимн. рез. на штамп. 
дисках, сост. хор., 90 т. руб., торг. 
Тел. 9089010848
•	 ВАЗ-21099, 01 г., светло-голу-
бой, салон от ВАЗ-2114, к-т зимн. 
рез., сост. хор. Тел. 9090292875
•	 ВАЗ-21099i, 02 г., сост. хор. Тел. 
9086384979
•	 ВАЗ-21103, 03 г., белый, есть не-
большие дефекты по кузову, 150 т. 
км, 75 т. руб. Тел. 9028742981
•	 ВАЗ-21154, 11 г., а/з, нов. кол. 
зима-лето на литье, муз. Тел. 
9292214306
•	 ВАЗ-11173 Калина, 11.10 г., 
тёмно-серый, универсал, 8 клап., 
сигнал., передн. ЭСП, 80,9 л/с, маг-
нит. МР-3, USB, без авар., 78 т. км, 
ревизия ход. и отопит. сист., 180 т. 
руб., торг. Тел. 9221276044
•	 ВАЗ-11193 Калина, 07 г., фи-
олетовый, рез. зима-лето, 69 т. 
км, 170 т. руб. Тел. 9502020420
•	 ЛАДА Гранта, 13 г., синий, сиг-
нал. с а/з, 20 т. км, рез. зима-лето на 
лит. дисках. Тел. 9028744572 
•	 НИВА, 2000 г. Тел. 9502035136
•	 ОКА, 03 г., сост. хор. Тел. 
9028775086
•	 УАЗ-3909, 97 г. Тел. 9326030462
•	 УАЗ-390994, 07 г., 7 мест, ин-
жектор, ГУР, бензин-газ, МР-3, эл. 
лебёдка, лит. диски, 18 т. км. Тел. 
9226040266 
•	 ГАЗель, 07 г., белый, удли-
нённый, 1 хоз., 185 т. км. Тел. 
9090261359
•	 М О Т О Б У К С И Р О В Щ И К 
Барс-Следопыт, «сафари», вариа-
тор, 50 т. руб. Тел. 9086354923

•	 «ВСМПО Шлифленты» реа-
лизует отработанную шлифо-
вальную ленту по адресу: г. В. 
Салда, ул. Северный посёлок, 
14 (территория таможни), с 9.00 
до 16.00. Выходной: понедель-
ник, суббота, воскресенье. Тел.: 
9676383497, 8(34345) 6-54-97
•	 Дрова (колотые). Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова берёзовые, смешан-
ные, навоз. Доставка, разгрузка 
бесплатно, быстро. Тел.: 5-22-86, 
9527424804
•	 Горбыль деловой, хвойный, от-
борный, дл. 3 м, 4 м, 6 м. Шпала б/у. 
Доставка. Тел. 9049840033
•	 Навоз: коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГА-
Зель и Урал. Тел.: 9527336717, 
9089247787
•	 Навоз, опил. Доставка а/м ЗИЛ 
Колхозник, 6 т. Тел. 9126185554
•	 Навоз коровий, куриный. 
Щебень, песок, отсев. Недоро-
го. Доставка от 2 до 25 тонн. Тел.: 
9049886999, 9221423777
•	 Навоз, помёт куриный, в меш-
ках и валом. Доставка а/м Урал, 
ГАЗель. Тел. 9089244109
•	 Навоз: коровий, конский, кури-
ный. Дрова колотые. Доставка а/м 
ГАЗель и ГАЗон. Тел.: 9041667112, 
9530435598
•	 Щебень, отсев, песок, шлак, 

опил, глина, торф. Доставка а/м 
ЗИЛ, 6 т.  Тел. 2-32-12, 9089010357
•	 Пшеница, рожь, комбикорм ку-
риный. Ул. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357
•	 Профнастил кровельный  и 
на забор, оцинк., разноцветный, 
толщ. 0,5, длина до 6 м, возмож-
на нарезка в размер. Арматура. 
Керамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Тел.: 9028734226, 47-666
•	 Отдам! Дом, жилой, дере-
вянный. Под разбор (слом). Тел. 
9226005610
•	 Ворота гаражн., с калиткой, 2,1 
х 2,5; рельсы узкоколеечные, 4 м, 
2 шт.; стремянка, 5 ступ., железн. 
трубка. III Интернационала, 54. Тел. 
9058019034
•	 Двери железные квартирные. 
Тел. 9502070206
•	 Ёмкости под канализац., от 3 до 
30 куб. м; ворота гаражные, 3 х 3 м. 
Тел. 9043865092 
•	 Пила ленточная «Кедр», торг. 
Тел.: 9221045757, 9221107747
•	 Телевизор LG, диаг. 54 см, + DVD 
плеер «Mistery» (USB разъём, разъ-
ём под микроф.), микроф., шнур, 
пульт, 1 т. 500 руб. Тел. 9502071327
•	 Электропианино «Ca-
sio-COP-100», 18 т. 500 руб. Тел. 
9506353660
•	 Мебель: диваны, столы, стулья, 
в большом кол-ве, сост. отличн., из 
клуба «Бомонд». Тел. 9122278587
•	 Гарнитур спальный, б/у (шифо-
ньер, кровать, 2 тумбы), цв. тём-
ный орех, сост. хор., недорого. Тел.: 
9292198534, 9292198539
•	 Коляска «Peg-Рerego», пр-во 
Италия, классика, зима-лето, цв. 
тёмно-синий, летн. чехлы белые 
шёлков., есть всё, б/у 1 год, сост. 
отличн., 9 т. руб. Тел. 9086375136
•	 Коляска-трансформер «Everf-
lo E-400 Luxe», цв. серо-зелёный, 
механизм «книжка», кол. 20 см, 
корзина, перекидн. ручка, 3 пол. 
спинки, козырёк, накидка, дож-
девик, сост. хор., 1 т. 500 руб. Тел. 
9502071327, Татьяна 
•	 Пальто женское зимнее, с песцо-
вым воротником, чёрное, р-р 48-50, 
новое, недорого. Тел. 9097054723
•	 Картофель урожай 2014 г., 
красный, крупный, мытый, 140 
руб./ведро. При покупке свыше 20 
вёдер 135 руб. Тел.: 9502079334, 
9090305453
•	 Картофель, средний, 80 руб./
ведро. Тел. 9527445306
•	 Цветок золотой ус (лечебный). 
Тел. 5-26-07

•	 Телята, бычки, тёлочки. Раз-
ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033
•	 Хомячки, 12 штук, 100 руб./шт. 
Тел. 9089193920
•	 Отдам в надёжные руки кошеч-
ку, 1,5 мес., серая, полосатая, ку-
шает всё, к туалету приучена, мама 
крысоловка. Тел. 9126144400
•	 Откликнитесь добрые и забот-
ливые люди! Осталась без хозяйки 
молодая кошечка, хорошенькая, 
ласковая и очень умная. Стери-
лизованная, приучена к туалету и 
когтеточке. Тел. 9530511293
•	 Отдам котят в хорошие руки, 
мама – трёхшёрстная кошка-мы-
шеловка. Тел. 9041766515

•	 Дом или землю в Н. Салде по 
ул. Фрунзе. Тел. 9326149484
•	 Земельный участок на въезде 
в город В. Салда. Тел. 9326149484

•	 Опытный юрист с больш. ста-
жем и судебн. практикой окажет 
весь спектр юридическ. услуг по 
интересующим вас вопросам. 
Большой опыт взыскания сумм 
со страховых компаний. Тел. 
9221293524
•	 Ремонт ПК и ноутбуков. Уста-
новка Windows и программ. Уда-
ление вирусов и sms- баннеров. 

Настройка интернета, Wi-Fi и 
LAN. Сборка новых компьюте-
ров и модернизация старых. До-
веряйте специалистам. Быстро, 
качественно, недорого. Тел. 
9221040655
•	 Ремонт компьютеров и ноутбу-
ков. Быстро, качественно, недоро-
го. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062
•	 Ремонт холодильников любой 
сложности на дому. Быстро, недо-
рого. Тел.: 9521406754, 5-19-45
•	 Комфортабельный  FORD Tran-
sit, 18 мест - доставит вас в нужное 
место. Тел. 9126163538 
•	 Свадьбы, междугородние 
поездки на а/м «Мазда 3». Тел. 
9536055420
•	 Компания «Ваш праздник». 
Проведение любого торже-
ства. Новые программы от яр-
ких стильных ведущих, вокал, 
артисты различных жанров, 
оформление залов, авто. Тел.: 
9527402481, 9221104949
•	 Организация и проведение 
праздничных торжеств. Тематиче-
ские вечеринки, индивидуальные 
сценарии. Яркое музыкальное со-
провождение. Живой вокал, при-
емлемые цены. Ведущая Яна. Тел. 
9089110214
•	 Поездки на а/м: Риа, Фиат, Рено, 
Жигули. Город, межгород, поезд-
ки загород, на торжества. Тел.: 
9089225428, 9634494486
•	 Деньги в долг, от 20 до 60 
т. руб., от 21 до 67 лет, за 1 
час, с одним документом. Тел. 
9826629489
•	 Деньги в долг, от 30 до 150 т. 
руб., оформление за 1 час, с 21 
до 67 лет (возможно без оф. тру-
доустройства). Тел. 9920098590
•	 Дам деньги в долг, от 20 до 
100 т. руб., с 18 до 67 лет, за 1 час, 
оформление с одним паспор-
том. Тел. 9826747251

•	 Качественная кладка русских 
печей, каминов. Тел.: 9506576725, 
9530538978
•	 Выполним ремонтные и стро-
ительные работы: заливка фун-
дамента, кровля крыш, сайдинг, 
штукатурка, шпаклёвка, лами-
нат плотницкие и другие отде-
лочные работы. Тел. 9634416670
•	 Натяжные потолки без пере-
платы. 100 % гарантия качества. 
Идеальное решение в области на-
тяжных потолков. Тел. 9045403272
•	 Ремонт квартир «под ключ». Тел. 
9617753326
•	 Все строительные и отде-
лочные работы «под ключ», а 
также мелкий ремонт. Работы 
любой сложности: демонтаж, 
стяжка, кафель, ламинат, обои, 
гипсокартон, установка дверей, 
электрика, сантехника, троту-
арная плитка. Работают рус-
ские. Опыт работы, скидки. Тел.:  
9617729315 Александр

•	 ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 
мест, борт 3 м. ГАЗель-тент 
удлинённая, борт 4,5 м. ЗИЛ-
тент, 8 т, борт 5 м. Грузчики. 
Город, область, Россия. Тел.: 
9045484101
•	 ГАЗель-тент, 6 мест. ГА-
Зель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562
•	 Перевозка кв-р, офисов и 
т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел.: 
9221625514
•	 ГАЗель-тент + грузчики. Кру-
глосуточно. Тел.: 9126127692, р. 
47-666
•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + ку-
зов 4,5м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226
•	 ГАЗель-тент. Всегда по желанию 
грузчики. Тел.: 9058084885
•	 ГАЗель-тент,  от 250 руб., 
Грузчики за доп. плату. Тел.: 
9126525359

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)
ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

РЕМОНТ, СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

КУПЛЮ

УСЛУГИ
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АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ 

ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ 
И КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЯ

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРЫТКИ до 40-х годов,
– ИКОНЫ, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТЫ (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУЮ ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУЭТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

Выезд оценщика на дом. ОЦЕНКА БЕСПЛАТНАЯ
ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

На правах рекламы

ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./м3, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

АВТОЭВАКУАЦИЯ
а/м до 3 т. Круглосуточно

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
от 1,5 до 8 т
Телефоны:

8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-
чики. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4
•	 ГАЗель-фермер, грузчики. Тел.: 
9043897572
•	 ИЖ Каблук. Тел. 9222058952
•	 ГАЗель-тент  1,5 т. Тел. 9533816822
•	 ГАЗель-тент, 2 х 2 х 4 м. Город, 
область, Россия. Тел. 9506368619

•	 Комната в общ. № 1, Централь-
ный посёлок. Тел. 9530544545
•	 1-комн. кв., 2 эт., на длительный 
срок. Тел. 9193717894
•	 1-комн. и 2-комн. кв. посуточ-
но, с мебелью и быт. техникой. 
Тел. 9045484101
•	 2-комн. кв., 1 эт., р-н Боль-
ничного городка, с мебелью, с 
техникой, 10 т. руб./мес. (за всё). 
Тел. 9630539333
•	 2-комн. кв., р-н бывш. маг. «Вос-
ток», чистая, тёплая, еврорем., на 
длит. срок. Тел. 9089000173
•	 Помещения под офис и тор-
говлю, 2 этаж, 275 руб./кв. м Тел. 
9022707792
•	 Помещение свободного на-
значения, Парковая, 5/1, 142 кв. 
м, отдельн. вход, парковка, телеф., 
Интернет, охрана. Тел. 9221637878
•	 Площади, ТРЦ «Корона», 600 
руб./кв. м. Тел. 9221100555, с 12.00 
до 20.00

•	 1-комн. или 2-комн. кв., 1 эт., 
в р-не от Китайской стены до маг. 
«Триумф», для женщины пенсион-
ного возраста. Тел. 9089071613
•	 1-комн. кв. в Н. Салде. Тел. 
9086375958

•	 Слесарь-сварщик для изго-
товления кованых изделий. Тел. 
9501945133
•	 Бухгалтер, сварщик-трубник, 
сантехники, отделочники, разно-
рабочий. Тел. 9220305052
•	 Требуются кровельщики и 
разнорабочие. Тел. 9221800350
•	 На постоянную работу требу-
ются фасовщицы (женщины) без 
в/п, для выкладки товара. Тел.: 
9221256963, 9530063806
•	 Сторож в комплекс «Мега-
строй», график 3/1, собеседова-
ние. Тел: 5-50-30, 9193770933
•	 На постоянную работу в В. 
Салду и в Н. Салду требуются ох-
ранники без в/п. Трудоустрой-
ство. З/п своевременно. Тел. 8 
(3435) 46-93-33
•	 Требуется сиделка для пожи-
лого человека на 4-6 часов в день. 
Тел.: 9089048119, 5-45-86
•	 На постоянную работу прода-
вец в маг. «Аква +», без в/п, график 
2/2 (маг. сантехники у школы № 3). 
Тел. 9045402841
•	 Работа вахтовым методом 
(20/20) в г. Тюмень. Газоэлектро-
сварщики, монтажники, сле-
сари-сборщики. Жильё, достав-
ка. З/п по собеседованию. Тел.: 
9826048885, 9222095693
•	 В стоматологический кабинет 
«Дента +» на постоянную работу 
требуется медсестра, соц. пакет, 
6-ти часовой рабочий день. Тел. 
9193756369, 5-31-93

•	 Внимание! «АВМ энергия». Про-
даём новые аккумуляторы, прини-
маем б/у аккумуляторы дорого. Ав-
томасла, спецжидкости в канистрах 
и на розлив, свет. фильтры. Восточ-
ная, 1 А (здание бывш. химчистки)

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА, ПРЕДЛОЖЕНИЯ

АРЕНДА, ПОИСК

ТРЕБУЮТСЯ

ВНИМАНИЕ

ВСПОМНИМ
14 октября 2003 года, возвращаясь с рабо-

ты, погиб Борис Петрович ГОРБУНОВ, он был 
глубоко порядочный человек, талантливый 
руководитель, эрудит. Работая на ВСМПО, был 
награждён орденами и медалями. Построил 
на пустом месте завод химических ёмкостей, 
являясь первым директором. Память о нём до 

сих пор в наших сердцах. Просим всех, кто знал 
его, работал с ним, вспомнить добрым словом. 

Товарищи, друзья

Светлая память об Иване Александровиче 
ШЕПОРЕНКО, почётном ветеране ВСМПО, 
прошедшем войну, навсегда в наших сердцах.

Дети, внуки

предложение действительно с 01.10 по 31.12
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Инициативная группа по защите 
бездомных животных 

ищет заботливых хозяев для
милых котят, котов и 

кошек, а также щенков.
Все животные прошли
ветеринарный осмотр,

а также кастрацию и 
стерилизацию.

Желающих приобрести 
«живую игрушку»

просьба не обращаться.
А для желающих

помочь телефоны:

952-74-20-146
904-54-26-096

В Н И МА Н И Е

Комментарии к статье «Хвостатые захватчики», опубликованной в газете «Новатор» от 26 сентября № 39 

Номер жилищно-эксплуа-
тационно го участка

Адрес Номер телефона Время работы

№ 1 624760, Свердловская обл., 
г. Верхняя Салда, ул. Народная Стройка, д. 6

+7 (34345) 2-54-30 Понедельник-пятница с 8:00 до 
17:00, перерыв с 12:00 до 13:00

№ 2 624760, Свердловская обл., 
г. Верхняя Салда, ул. Энгельса, д. 61

+7 (34345) 2-07-92 Понедельник-пятница с 8:00 до 
17:00, перерыв с 12:00 до 13:00

№3 624760, Свердловская обл., 
г. Верхняя Салда, ул. Воронова, д.8, корп. 3

+7 (34345) 2-37-74 Понедельник-пятница с 8:00 до 
17:00, перерыв с 12:00 до 13:00

№ 4 624760, Свердловская обл., 
г. Верхняя Салда, ул. Спортивная, д. 17

+7 (34345) 2-45-63 Понедельник-пятница с 8:00 до 
17:00, перерыв с 12:00 до 13:00

Работы по проведению дератизации помещений, входящих в состав общего имущества в многоквартирном доме, выполняются работниками 
специализированной организации ООО «ДЕРАТ-У.С.» в кратчайшие сроки.

Предлагаем работни-
кам Корпорации пройти 

лечение в профилактории 
«Чайка» (г. Березники)

График заездов на 4-й квар-
тал 2014 года:
с 14 по 26 октября
с 30 октября по 11 ноября
с 13 по 25 ноября
с 29 ноября по 11 декабря
 с 16 по 28 декабря

Оплата за сервисное обслу-
живание (за счёт работника) 
от 2730 до 4550 рублей.

Обращаться к цеховому 
уполномоченному по соци-
альному страхованию или 
в отдел по социальным во-
просам по телефону: 6-26-53

Уважаемые собственники и наниматели помещений в многоквар-
тирных домах, для обеспечения санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения, сотрудники территориальных участков 
муниципального унитарного предприятия «Городское управление 

жилищно-коммунального хозяйства» осуществляет приём заявок от 
граждан на выполнение работ по уничтожению грызунов в местах 
общего пользования, в подвалах, в технических подпольях по следу-
ющим адресам:
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Обрезной и необрезной пиломатериал, 
брус, брусок, прожилины для забора, 

заборная доска. 
Дрова, сено в брикетах

Телефон: 8 950 65 81 439

Сообщение о раскрытии информации 
организациями коммунального комплекса и субъектами естественных монополий, осуществляющих 
деятельность в сфере водоснабжения, водоотведения и (или) очистки сточных вод в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ №6 от 17.01.2013 г. (далее по тексту – Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Сокращенное наименование – ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская область, г. Верхняя Салда,  ул. Парковая, д.1.
ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация размещается в полном объеме: http://www.vsmpo.ru/

ru/pages/2014_god_voda
В соответствии с п.п. е) п. 14 и п.п. е) п. 35 Стандартов раскрытия информации публикуются сведения о нали-

чии (отсутствии) технической возможности подключения к централизованной системе холодного водоснаб-
жения (водоотведения и (или) очистки сточных вод), а также о регистрации и ходе реализации заявок о под-
ключении к централизованной системе холодного водоснабжения, водоотведения и (или) очистки сточных.

Информация о наличии технической возможности доступа за III квартал 2014 г.

Информация о регистрации и ходе реализации заявок о подключении к централизованной системе 
холодного водоснабжения

Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА», 
г. Верхняя Салда

 
№ 

п/п Наименование показателя Значение

А 1 2

1 Количество поданных заявок о подключении к централизованной системе 
холодного водоснабжения в течение квартала, шт. 0

2 Количество исполненных заявок о подключении к централизованной системе 
холодного водоснабжения в течение квартала, шт. 0

3
Количество заявок о подключении к централизованной системе  холодного 
водоснабжения, по которым принято решение об отказе в подключении (с 
указанием причин) в течение квартала, шт.

0

4 Причины отказа в подключении  

Информация о регистрации и ходе реализации заявок о подключении к централизованной системе 
водоотведения

Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА», 
г. Верхняя Салда

 
№ 

п/п Наименование показателя Значение

А 1 2

1 Количество поданных заявок на подключение к централизованной системе 
водоотведения в течение квартала, шт. 0

2 Количество исполненных заявок на подключение к централизованной системе 
водоотведения в течение квартала, шт. 0

3
Количество заявок о подключении к централизованной системе  водоотведения, 
по которым принято решение об отказе в подключении (с указанием причин) в 
течение квартала, шт.

0

4 Причины отказа в подключении  

Сообщение о раскрытии информации 
теплоснабжающими организациями, в соответствии с Постановлением Правительства РФ №570 от 
05.07.2013 г. (далее по тексту – Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Сокращенное наименование – ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская область, г. Верхняя Салда,  ул. Парковая, д.1.
ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация размещается в полном объеме: http://vsmpo.ru/ru/

pages/2014_god_teplosnab. 
В соответствии с п.п. е) п. 15 Стандартов раскрытия информации публикуются сведения о наличии (отсутствии) 

технической возможности подключения (технологического присоединения) к системе теплоснабжения, а 
также о регистрации и ходе реализации заявок на подключение (технологическое присоединение) к системе 
теплоснабжения.

Информация о наличии технической возможности доступа за III квартал 2014 г.

№ п/п Наименование показателя Значение

1 Количество поданных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 0

2 Количество зарегистрированных заявок на подключение к 
системе теплоснабжения 0

3 Количество исполненных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 0

4 Количество заявок на подключение к системе теплоснабжения, по 
которым принято решение об отказе в подключении 0

5 Резерв мощности системы теплоснабжения (Гкал/час) 48,6

5.1 Котельная №1 48,6

6 Количество выданных тех условий на подключение 0

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 

(ориентир: гостиница «Северный Урал»)
Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 
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Глядя на кукол, сшитых Натальей 
Ершовой, не возможно не улыбнуть-
ся. Да и они тоже улыбаются вам в от-
вет. А ещё они имеют один секрет, но 
об этом чуть позже. 

Первую свою куклу Наталья, рабо-
тающая слесарем контрольно-измери-
тельных приборов в цехе № 16 ВСМПО, 
сшила чуть больше года назад.

– Мама моя – творческий и увлека-
ющийся человек. Хотелось ей на день 
рождения преподнести необычный по-
дарок. Прошлась по магазинам, ничего 
не выбрала. Поискала в Интернете и 
наткнулась на этих кукол. Рассмотрела 
внимательно из чего и как они сделаны, 
решила попробовать сама. 

Та первая кукла, по словам Натальи, 
получилась, как первый блин – комом. 
Но именно она стала началом необыч-
ного увлечения Натальи и рекламой её 
умелым рукам:

– На день рождения мы собрались 
сразу после работы, я и положила куклу 
в сумку. А она попалась на глаза моим 
коллегам.

Улыбающаяся мягкая игрушка тут 
же нашла своих поклонников и многим 
захотелось такой же оберег для дома. 
Говорят, что кукла охраняет удачу и не 
даёт ей поворачиваться к хозяину спи-
ной. 

– Мама нет-нет, да посмотрит на мой 
подарок. Говорит, если кукла ко мне 
лицом повернулась, значит, в этот день 
всё будет хорошо. Ну, а если обратной 
стороной, то следует быть осторожнее.

Сделав одну куклу, потом другую, 

третью, мастерица стала замечать, что 
её мягкие поделки каким-то непонят-
ным образом часто получаются похо-
жими на своих будущих хозяев.

– Может, от того, что когда я шью ку-
клу, думаю о том человеке, кому делаю 
подарок. И всегда слышу: «Вот это точно 
моя, смотри, как похожа!»

Натальина коллега по работе стала 
бабушкой, её оберег – тоже бабушка с 
клубком ниток и вязанием. Подруга ув-
лекается Японией – получила в подарок 
гейшу. Знакомые медицинские работ-

ники в свой профессиональный празд-
ник обзавелись смешным доктором с 
бутылкой эликсира в руках и задорной 
надписью на ней. 

Помимо кукол, Наталья начала соз-
давать композиции. На свадьбу жених 
и невеста получили миниатюры в виде 
мягких цветов.

– Мои приятельницы, молодые дев-
чонки, попросили сделать куклу-талис-
ман-невесту. Я им сшила невест, и спу-
стя какое-то время они все повыходили 
замуж.

И как тут не поверить в добрую силу 
мягких изделий Натальи, которых она 
сшила уже больше полусотни. И все 
они разлетелись по домам родственни-
ков, друзей и коллег. Живут её куклы и 
в Екатеринбурге, одна даже до Питера 
добралась, а вот дома у самой Натальи 
такого талисмана нет.

– Всё никак не могу придумать куклу 
для себя. Когда шью, каждую из них лю-
блю, с каждой жалко расставаться. 

Деталями будущих кукол забита вся 
кладовка. Глазки, волосы, аксессуары 
Наталья высматривает в магазинах. Там 
же закупается и основной материал для 
набивки – синтепон, а вот внешняя обо-
лочка…

– Тут меня девчонки знакомые спа-
сают. Как узнали, что я кукол шью, так и 
начали мне приносить старые капроно-
вые колготки. 

Из обычных капроновых колготок и 
синтепона, используя художественный 
вкус, фантазию и терпение Наталья и 
создаёт своих уморительных персо-
нажей. Кого только не было среди её 
героев: цыганка с бусами, ангел с бело-
снежными крыльями, задорная мили-
ционерша, весёлый домовой, милый 
лесовик с корзинкой – всех и не пере-
числишь. 

В голову приходит новая идея и на 
свет появляется очередная обаяшка, 
готовая подарить улыбку своему буду-
щему хозяину и привлечь удачу в его 
дом. 

Эльвира ПРИКАзЧИКОВА

Весёлые  талисманы
в мире увлечений

Талантливые люди талантливы 
во всём, их возможности неограни-
ченны. Эта истина подтверждается 
творческим социальным проектом 
– Челябинский межрегиональный те-
атрализованный конкурс «Ситцевый 
бал». Фестиваль моды среди людей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья прошёл в Челябинске с 23 по 
26 сентября в отеле Raddisson Blu. В 
театрализованном фестивале приня-
ли участие более ста человек из Че-
лябинска, Челябинской области, Ека-
теринбурга, Ханты-Мансийска, Уфы, 
Оренбурга, Кемерово и других горо-
дов. Екатеринбург в этом необычном 
проекте участвовал впервые, и пред-
ставляли его активисты верхнесал-
динского клуба «Людмила».

На «Ситцевом балу» были несколько 
номинаций: детская, домашняя, празд-
ничная и городская одежда. Челябин-
ские мастерицы покорили жюри на-
рядами для особых случаев. Простые 
натуральные ткани смотрелись в этих 
комплектах особенно торжественно. 
В номинации «Нарядная одежда» по-
беду одержала Людмила Телегина из 
Челябинской области, её коллекция 
называлась «Прогулка по Парижу». 
Также лучшими в этой номинации ста-
ли Марина Гурьева, представляющая 
ХМАО, и её тёзка – Марина Мехоно-
шина из Верхней Салды. Наша масте-
рица представила и яркие наряды в 
авторской коллекции «Бабье лето», её 
оригинальное платье стало лучшим и в 
номинации «Детская одежда». Конкур-
сантка из Свердловской области стала 
абсолютной чемпионкой по количе-
ству наград.

– Наряды Марина начала шить ещё 
с Нового года, – рассказывает руково-
дитель клуба «Людмила» Людмила Ба-
женова. – Для ситцевой коллекции она 
создала 15 моделей одежды для восьми 
участников бала. На это ушло не менее 
полусотни метров ситца.

Участники бала и жюри оценили ин-
тересное исполнение одежды «Для себя, 
любимой» Татьяны Апциаури из Тюме-
ни. Коллекция Ирины Рыбаковой, также 

представлявшей Тюменскую область, 
стала лучшей в номинации «Домашняя 
одежда», а второе место в данной номи-
нации вновь у нашей землячки Марины 
Мехоношиной. В номинации «Городская 
коллекция» творческую победу одер-
жала Валерия Ермакова из Кемерово 
со своей коллекцией «Городской шик». 
Второй в этой номинации стала коллек-
ция «Свобода на улице» Гузель Исамба-
евой из Уфы – девушка представила ком-

плекты, предназначенные для людей, 
передвигающихся с помощью костылей. 
Третье место в номинации «Городская 
коллекция» досталось Ольге Мифтахо-
вой из Челябинской области. Она соз-
дала и представила коллекцию «Золотая 
осень», подчеркнув яркие краски сезона.

На «Ситцевом балу» в Челябинске 
раскрылись самые разнообразные 
таланты. Начинающие и опытные ма-
стера оказались ещё и прекрасными 
вокалистами, они хорошо танцевали и 
делились своими поэтическими откро-
вениями. Презентация почти каждой 
коллекции сопровождалась театраль-
ной постановкой.

– В Положении к фестивалю было 
указано, что презентовать коллек-
ции нужно с театральной выдумкой, 
– делится тонкостями подготовки 
Людмила Баженова. – Мы дома сдела-
ли наброски, а уже в Челябинске нам 
помогли их оформить в красивые те-
атральные номера. Над нашими усерд-
ными репетициями конкуренты даже 
посмеивались, говоря: «Утром идём в 
шесть – Екатеринбург пляшет, время 
12 ночи – они всё ещё пляшут». Очень 
уж хотелось не ударить в грязь лицом 
и показать класс. И нам это, действи-
тельно, удалось!

Для участников бала была устроена 
экскурсия по Челябинску. «Людмилов-
цам» город понравился чистотой, отсут-
ствием пробок на дорогах и четырёхпо-
лосным движением. Домой творческие 
натуры уехали с грамотами и подарка-
ми, пообещав непременно вернуться 
на «Ситцевый бал» осенью следующего 
года. 

Елена СКУРИХИНА

неограниченные возможности

Ситцевый  бал
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свобода вероисповедания

– В благословенные праздничные 
дни призываю всех забыть старые 
обиды, ходить в гости к своим род-
ным и близким, преподносить друг 
другу подарки, посещать больных, 
давать милостыню и угощения оди-
ноким и нуждающимся, – призвал 
верхнесалдинских мусульман за-
меститель председателя духовного 
управления Центрального муфтията 
Свердловской области Анвар Хазрат.

Утром 4 октября, когда в Мекке па-
ломники, спустившись с Арафата, со-
вершали семикратный обход вокруг 
Каабы, салдинские мусульмане спеши-
ли в свою мечеть на праздничный на-
маз. Молитва была посвящена одному 
из самых важных праздников Исла-
ма – Курбан-байраму, посвящённому 
жертвоприношению и знаменующему 
окончание паломничества в Мекку. По 
традиции, Курбан-байрам отмечается 
через 70 дней после праздника Ураза-
байрам, но каждый год его дата меня-
ется, поскольку вычисляется по ислам-
скому календарю. 

Совершить совместный празднич-
ный намаз в верхнесалдинскую мечеть 
пришли не только верующие мусуль-
мане Верхней Салды, к молитве при-

соединились гости из Екатеринбурга, 
Нижнего Тагила и Нижней Салды. Око-
ло 500 верующих приняли участие в 
торжественном мероприятии. Но само 
помещение мечети смогло вместить 
немногих, поэтому большая часть веру-
ющих молились на улице. Отрадно, что 
на этом религиозном празднике были 

люди разных возрастов: и пожилые, и 
люди среднего возраста, и даже совсем 
юные мусульмане.

По окончании намаза верующие 
разъехались навестить и поздравить 
родных и друзей. Затем ближе к полуд-
ню все желающие снова отправились 
в мечеть, где председатель верхнесал-

динского мусульманского сообщества 
«Азан» Фавил Сарваров произнёс про-
поведь, дав начало обряду жертвопри-
ношения. Из всех видов животных в 
жертву (курбан) допустимо приносить 
только верблюдов, коров, буйволов, 
баранов или коз. В знак готовности 
служить богу салдинские мусульма-
не принесли в жертву шесть молодых 
барашков и корову. Далее, не изме-
няя священным традициям, как сотни 
лет назад, верующие отправились на 
праздничную трапезу.

Мясо жертвенных животных, соглас-
но предписанию Шариата, разделили 
на три части: из первой части приго-
товили угощение для гостей, вторую 
часть раздали бедным и нуждающимся 
семьям, а третью, самую маленькую, 
участники священного обряда остави-
ли для своих семей. 

– Таким образом, принесённая жерт-
ва не только способствует духовному 
очищению жертвователя, но и обеспе-
чивает на некоторое время пропита-
ние бедной части мусульманской общи-
ны, – пояснил духовный руководитель 
салдинских мусульман Фавил Хазрат. 

Олеся САБИТОВА

Забудем  обиды,  вспомним  о  нуждающихся

В четверг, 9 октября, в Храме во 
имя Святого апостола и евангелиста 
Иоанна Богослова состоялось особое 
богослужение. 9 октября отмечен в 
православном календаре как день 
смерти – день преставления Иоанна 
Богослова. 

Днём раньше, 8 октября, в наш город 
приезжал владыка Нижнетагильский и 
Серовский Иннокентий. Епископ отслу-
жил божественную литургию. Вместе с 
ним в молитве пребывали и другие свя-
щеннослужители епархии. 

Владыку Иннокентия прихожане 
Храма Иоанна Богослова встречали 

хлебом-солью и приветствовали ко-
локольным звоном. Служба длилась 
несколько часов, людей было немно-
го, но в храме царила особая атмос-
фера, ведь свет и радость исходили 
от самих священнослужителей, каж-
дый из которых носитель благодати 
Божией.

В конце проповеди Иннокентий бла-
гословил всех присутствующих и по-
желал прихожанам терпения и любви к 
ближним.

Глава Нижнетагильской епархии, 
службу с участием которого слушали 
салдинские верующие, по образованию 

архитектор, член Союза художников 
России. Имеет ряд авторских построек. 

Три года назад он приехал из Вла-
димира, где на протяжении 20 лет был 
секретарём епархии. Напомним, что 
Священным Синодом Русской право-
славной церкви 27 июля 2011 года было 
принято решение об образовании двух 
новых епархий на территории Сверд-
ловской области: Каменской и Ниж-
нетагильской. Они были выделены из 
состава Екатеринбургской епархии. А 
смысл раздела в том, чтобы ещё боль-
ше приблизить церковь к людям, объе-
динив их вокруг своего епископа. Такая 

эффективная практика получила рас-
пространение во многих странах мира. 
Нижнетагильская епархия стала самой 
крупной в области, в неё вошли более 
20 городов. 

Иоанн Богослов – возлюбленный 
и преданный до самопожертвования 
ученик Иисуса Христа – один из 12 апо-
столов. Иоанн не уставал повторять: 
«Чадца, любите друг друга» и был всег-
да рядом с Господом в самые важные 
и торжественные минуты его земной 
жизни.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Чадца, любите друг друга
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«Приразломная» – морская ледостойкая стационарная платформа, уста-
новленная на Приразломном нефтяном месторождении, которое распола-

гается на шельфе Баренцева моря (Печорское море, Ненецкий автономный 
округ), и предназначается для бурения скважин, добычи и хранения нефти. 

СИяюЩАя  зВезДА  АрКтИКИ
В 250-ти километрах от порта города 

Нарьян-Мар прямо из глубин Печор-
ского моря вырастает огромное со-
оружение. Ночью оно так ярко сияет 
огнями, что его видно из космоса! Если 
вдруг будете плыть в тех местах – при-
смотритесь, как на плоском звездоо-
бразном острове вздымается вверх 
ажурная платформа с буровыми вышка-
ми, кранами, жилым комплексом, мощ-
ными перекачивающими станциями и 
вертолётной площадкой. Это – знаме-
нитая «Прилазломная», одна из самых 
больших нефтедобывающих платформ 
в мире. Разработкой месторождения и, 
в частности, постройкой и эксплуатаци-
ей платформы этого мегасооружения 
занималась компания «Газпром нефть 
шельф».

 НАчАлО  терНИСтОГО  ПУтИ
«Приразломное» нефтяное место-

рождение было открыто в 1989 году 
и в 1993-м компания «Газпром», при-
ступила к активному освоению место-
рождения. Ещё в 1990-1994 годах были 
пробурены три поисково-разведочные 
скважины, именно тогда было принято 
решение о целесообразности исполь-
зования стационарной платформы.

В 1995 году в 50-м цехе «Севмаш» 
заложены днищевые секции первона-
чального проекта платформы «Печо-
ра» (по названию Печорского моря, в 
котором располагается Приразломное 
месторождение). В связи с изменения-
ми проекта секции разбираются, новые 
чертежи поступают только в мае 1996 
года и осенью закладываются первые 
16 секций «Приразломной». В 1998 
году идёт активное проектирование 
платформы, однако из-за экономиче-
ского кризиса в августе 1998 года все 
работы замораживаются, хотя в СМИ и 
появлялись сообщения о том, что до-
быча нефти начнётся уже в 2003 году.
Но в реалиях из-за отсутствия финан-
сирования строительство платформы 
остановилось.

Через четыре года, в 2002-м, с целью 
удешевления и ускорения завершения 
проекта «Приразломной» было приня-
то решение построить нижнюю часть 

платформы – кессон – силами россий-
ского предприятия «Севмаш», а верх-
нюю часть – жилой, буровой и техниче-
ский модули – срезать с выведенной из 
строя иностранной платформы.

ПреЖДеВреМеННАя ЭйФОрИя
Таким образом, подводная часть, 

кессонная, построена силами россий-
ского предприятия «Севмаш», а верх-
нюю часть пригнали из Норвегии, это 
была платформа с красивым именем 
Hutton, которую готовили к списанию. 
Нужно сказать, что при использовании 
Hutton удалось бы сэкономить около 
300 миллионов долларов США. Одна-
ко зимовка в Мурманске показала, что 
и жилой блок, и некоторые агрегаты 
«норвежки» не приспособлены к ус-
ловиям российской Арктики. В итоге 
около 70 % оборудования и объектов 
верхнего основания пришлось уста-
навливать заново.

ШАГ НАзАД И 
ПОСлеДНИй рыВОК ВПерёД

Так большая часть оборудования 
Hutton в итоге была демонтирована 
и заменена на новое, также демонти-
рованы и заменены трубопроводы, 
воздуховоды и кабели. В 2007 году на 
«Севмаше» закончено строительство 
всех четырёх кессонов, которые были 
уже скреплены между собой. Выборг-
ский судоремонтный завод завершил 
строительство нового жилого моду-
ля, впоследствии его установили на 
основание платформы. А по оценкам 
специалистов, от Hutton было исполь-
зовано не более 30% оборудования и 
конструкций. 

На этот период приходится весьма 
знаменательная дата: в конце 2008 года 
– через 13 лет после начала строитель-
ства Государственная экспертиза выда-
ла положительное заключение на окон-
чательный проект «Приразломной».

В итоге первый этап строительства 
завершился лишь 18 ноября 2010 года, 
когда платформа была достроена на 
заводе «Севмаш» в Северодвинске. К 
27 ноября платформу отбуксировали 
в Мурманск, где на 35-м судоремонт-

ном заводе проводились оставшиеся 
работы.

«ПрИрАзлОМНАя» 
ВСтАлА НА тОчКУ

2011 год, свершилось! «Российская 
ледовая буровая платформа «Прираз-
ломная» на сутки раньше запланиро-
ванного срока прибывает к месту по-
стоянной стоянки в Печорском море» 
– сообщает программа «Вести». Новость 
быстро подхватывают многочисленные 
региональные и федеральные СМИ.

Нечасто в северных морях везёт 
с погодой, но тут подфартило. Здесь 
сложные природные условия. Нередки 
температуры 40 градусов ниже нуля, 
сильные шквалистые ветры со скоро-
стью 30 метров в секунду. Лёд – это 
отдельная проблема. Мало того, что 
устойчивой ледяной покров держится в 
течение семи месяцев в году, а его тол-
щина может достигать двух метров, так 
ещё образуются торосы толщиной до 
восьми метров из-за частых и продол-
жительных штормов, которые по дан-
ным метеорологов в этом районе бушу-
ют около 180 дней в году. И даже летом 
высота волн может достигать 13 метров.

В благоприятных погодных услови-
ях от причала судоремонтного завода 
в Мурманске платформа преодолела с 
помощью четырёх буксиров 540 мор-
ских миль. Из-за залитого в её подво-
дные кессоны бетона к собственному 
весу громадины в 117 тысяч тонн до-
бавился и вес балласта – 122 тысячи 
тонн бетона. Работать ей предстояло в 
55 километрах от берега, где на глубине 
двадцать метров разведано нефтяное 
месторождение с извлекаемыми запа-
сами в 46,4 миллиона тонн.

ПОлУчИлОСь!
18 апреля 2014 года, первая пар-

тия нефти нового, арктического сорта 
была отгружена с платформы «Прираз-
ломная». Сегодня платформа способ-
на работать при минус 50 градусах и 
вмещать сто тысяч тонн нефти. Высота 
платформы – 141 метр, длина-ширина 
– 126 на 126 метров, что равняется пло-
щади двух футбольных полей. 

На платформе работают 200 человек, 
которые сменяются каждые 14 суток: 
именно таков срок, на который рас-
считаны запасы провизии и горюче-
смазочных материалов. На работу 
персонал доставляется на вертолёте 
из ближайшего поселка Варандей, в 58 
километрах от «Приразломной». Жилой 
модуль включает в себя одно-двухмест-
ные каюты, столовую, кают-компанию, 
медицинский блок, камбуз, кладовые, 
холодильные камеры, прачечную, су-
шильную, гладильную, умывальные, ду-
шевые и туалетные комнаты.

Арктический проект компании «Газ-
пром» прошёл тернистый путь и самую 
взыскательную экологическую экспер-
тизу. Проектные решения полностью 
исключают возможность разлива неф-
ти как при добыче, так и при загрузке. 
Создана система нулевого сброса, когда 
отходы при бурении и производстве ни 
при каких условиях не могут попасть в 
море. 

А главное, впервые в истории, до-
бычу нефти производят в столь суро-
вых климатических, гидрологических и 
астрономических условиях. Островок 
под названием «Приразломная» в Ба-
ренцевом море – первая и единствен-
ная стационарная платформа на аркти-
ческом шельфе. 

СОтрУДНИчеСтВО НА ОтлИчНО
ВСМПО участвовало в проекте стро-

ительства «Приразломной» с 2006 года. 
Без титана платформа обойтись не 
могла. В ней достаточно много систем, 
требующих присутствия коррозионно-
стойкого материала. В сложных клима-
тических условиях, при повышенных 
ледовых нагрузках необходимо исполь-
зовать принципиально новые уникаль-
ные технологии.

Для строительства «Приразломной» 
ВСМПО поставляло высокотехнологич-
ную продукцию из титановых сплавов, 
в том числе корпусы фильтров станции 
тонкой очистки воды, элементы трубо-
проводов для систем забортной, бал-
ластной и пластовой воды.

Олеся САБИТОВА
По материалам: gazprom.ru, 

shelf-nefturalpolit.ru

оСтРоВ  В  БАРЕНЦЕВоМ  МоРЕ

«Приразломная» – морская ледостойкая стационарная платформа Платформа обычно на месторождении ставится одна, 
а вот бурить приходится в разные стороны
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Путешествия бывают раз-
ные: далёкие, экстремаль-
ные, максимально комфор-
табельные. Кому-то главное 
– погреть животик на сол-
нышке в удобном шезлонге, 
кому-то – вымотать послед-
ние силы, преодолевая оче-
редную сотню километров 
пешком по бездорожью. А 
есть такие, которые не от-
нимают много времени и 
средств, но приносят мно-
го положительных эмоций 
и заряжают невероятной 
энергией. 

Оглянитесь! Мы живём в чу-
десном крае. Совсем необяза-
тельно отправляться за триде-
вять земель за запахом земли, 
прикосновением ветра, шеле-
стом травы, ароматом хвои... За 
свободой, за отдыхом, за жиз-
нью. Достаточно просто сесть 
и поехать. 

«Новатор» открывает новую 
рубрику – «Сел и поехал», где 
предлагает делиться впечат-
лениями и фотографиями от 
поездок по Уралу. И первая 
точка на нашей карте – гора 
Дыроватик. 

Гора Дыроватик находится 
в Висимском заповеднике. Он 
был создан более тридцати 
лет назад, в 1971 году, и рас-
положен в верховьях реки Су-
лем, это правый приток реки 
Чусовой. По территории запо-
ведника проходит граница Ев-
ропа-Азия. Наиболее высокой 
точкой заповедника является 
гора Большой Сутук – 699 ме-
тров над уровнем моря. Высота 
Дыроватика – 382 метра.

Путешествие на Дыроватик 
не займёт много времени и 
денег: расстояние от Верхней 
Салды всего 60 километров. 
Итак, заправили свой автомо-
биль, сели и поехали. Стоп, ещё 
не поехали. Перекусить надо 
взять с собой. Ведь что может 
быть чудеснее обеда на приро-
де! Вот теперь поехали. 

До Нижнего Тагила добра-
лись практически не глядя 
– дорога привычная. Далее 
держим путь в сторону Черно-
источинска. Через 9-10 км ви-
дим указатель на Антоновский, 
игнорируем его, едем дальше. 
Вот лес заканчивается. Навер-
ное, где-то здесь нужно остано-

виться и осмотреться. Машину 
мы припарковали у магазинчи-
ка «10 соток» – площадка ря-
дом с ним большая и удобная. 
Перед нами – ярко-зелёное 
плато, за ним – гора. 

Повинуясь интуиции, мы 
решили, что нам именно туда 
и нужно. Дорогу перешли 
очень осторожно: пешеход-
ника здесь нет, а машины 
мчатся из Тагила в Черноис-
точинск и обратно, не снижая 
скорости. 

До горы кажется далеко – 
километра три, если не боль-
ше. Можно, конечно, попробо-
вать доехать на машине, но мы 
не стали искать автомобиль-
ный маршрут – отправились 
пешком. Туристы мы или нет?! 
По скошенному полю под яр-
ким солнышком идти – одно 
удовольствие. Надо только 
время от времени смотреть 
под ноги, чтобы не «подорвать-
ся на мине» – местные Бурёнки 
постарались. 

Вот и первые берёзки-со-
сенки. Мы шагаем по границе 
между лесом и полем. Дорога 
сама подсказала, что можно 

подниматься наверх. Ещё не 
совсем уверенные, что идём в 
нужном направлении, всё-таки 
идём, идём, идём... Не очень 
крутой поначалу склон посте-
пенно меняет свой угол. До-
рога превращается в тропинку. 
Но вот деревья расступаются и 
перед нами – дыра...

Скала с аркой и стала при-
чиной названия этой горы 
– Дыроватик. Оценив снизу 
её красоту, воображаем себя 
крутыми альпинистами. Но 
подъём на скалу не составил 
особого труда даже для деся-
тилетней девочки. С вершины 
Дыроватика открывается не 
менее прекрасный вид: во-он 
там, далеко, мы шли полтора 
часа назад. А там – Черноис-
точинск. Туда – Тагил дымит. 
Но лучше бросить взгляд на 
горы. Осенью они неверо-
ятно красивы. Каких только 
красок не намешала природа 
в картину открывшейся нам 
панорамы! 

Но надо же обследовать и 
вершину! Несколько раз по 
очереди прошли через камен-
ную арку, забрались на утёс. На 

нём кто-то поставил бетонный 
столбик, увеличив высоту Ды-
роватика ещё на метр. На него 
можно встать, но мы не стали 
– для эмоций хватило и нату-
ральной высоты скалы. Серия 
фото под условным названием 
«Король горы», быстрый, но 
приятный перекус на камнях, 
радостные вопли после встре-
чи с бурундуком, который отка-
зался фотографироваться – и 
мы пошли обратно. 

Путь с горы до машины за-
нял совсем немного времени 
– всего полчаса. За это время 
мы, конечно, успели обме-
няться впечатлениями, глав-
ным из которых было то, что 
на горе и у её подножия очень 
чисто. Наверное, потому, что 
сюда ходит мало туристов. Так 
что если и вы решите съез-
дить на Дыроватик, заберите с 
собой следы своего пребыва-
ния. И, конечно, ждём впечат-
лений в рубрику «Новатора» 
«Сел и поехал» – всем будет 
интересно узнать о местах на-
шего края. 

Ольга ПРИйМАКОВА

сел и поехал

Сквозь  каменную  дыру
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О чём вы думаете, разбивая 
утром очередное яйцо на сковоро-
ду? Просто о вкусном завтраке? А 
между прочим, этот простой и буд-
ничный продукт в мировом кален-
даре праздников имеет свой соб-
ственный день – Всемирный день 
яйца. Отмечается он каждую вторую 
пятницу октября. «Новатор», об-
ратив внимание на эту дату, узнал 
о существовании Международной 
яичной комиссии, а также где в мире 
поджарили самую гигантскую яич-
ницу, и что всё-таки появилось пер-
вым – курица или яйцо?!

ВеСёлый ПрАзДНИК

Этот праздник довольно молодой и, 
скорее всего, учреждён человечеством 
в стремлении всё время, каждый день, 
непременно что-то праздновать. Исто-
рия Дня яйца начинается в 1996 году. 
На конференции в Вене Международ-
ная яичная комиссия (оказывается, есть 
и такая) объявила, что праздновать все-
мирный «яичный» праздник будут во 
вторую пятницу октября. 

Комиссия нашла не меньше дюжины 
причин для учреждения такого Дня. Но 
основная заключалась в том, чтобы ре-
абилитировать этот самый популярный 
и массовый продукт. Одно время ут-
верждалось, что яйцо – источник вред-
ного холестерина. Но факт этот учёные 
не только опровергли, но и доказали 
обратное. Яйца полезны, содержат не-
вероятно хороший «холин», и съедать 
их надо не меньше одного в день.

ДНИ ГИГАНтСКОГО ОМлетА

Американцы так воодушевились, что 
начали отмечать этот день с широчен-
ным размахом. Ежегодно (правда чуть 
попозже, в ноябре) они устраивают 
День гигантского омлета. Сковород-
ка диаметром несколько метров, 5000 
свежих яиц и 25 литров молока в руках 
нескольких поваров превращаются в 
огромную вкуснятину, которую разби-
рают по тарелочкам. Праздник сопро-
вождается массовыми гуляньями и кон-
курсами.

Те, кто не смог посетить праздник, 
готовят дома большие омлеты на всю 
семью и собираются за столом. Надо 
отметить, что традиция готовить огром-
ные омлеты есть не только в США, по-
добные праздники отмечают и во Фран-
ции, и в Турции, а также в ЮАР. 

ПО ФАКтУ

Знали ли вы, что вес куриного яйца 
колеблется от 40 до 65 граммов. Желток 
состоит на 85 процентов из жира, а бе-
лок – на 65 процентов из воды. В скор-
лупе яйца находится до 1700 пор, через 
которые оно «дышит». 

В среднем курица откладывает 20 де-
сятков яиц в год – одно за 25 часов. Для 
того, чтобы снести одно яйцо, курице 
надо: 150 г корма, чуть больше полули-
тра воды и 14 часов светлого времени. 

Цвет курицы определяет цвет сне-
сённых яиц. Белые курицы несут белые 
яйца, а тёмные (красные) – коричневые. 

яйцО ИДёт НА реКОрД

С каждым годом в праздновании ве-
сёлого Дня яйца люди становятся всё 
изобретательнее. В 2008 году в Новой 
Зеландии был приготовлен омлет из 
первых снесённых в день яиц. Но самое 
важное, что процесс приготовления и 
поедания омлета транслировался по 
телевидению с 7 до 9 утра в прямом 
эфире. 

В 2006 году в Венгрии на яичном 
фестивале был приготовлен самый 
большой в мире «Яичный гуляш», зане-
сённый в Книгу рекордов Гиннесса. На 
приготовление этого блюда ушло 7500 
сырых яиц, 1000 варёных яиц, 50 кг бе-
кона, 50 кг ветчины, 35 кг свиного жира, 
80 кг красного венгерского перца; 80 кг 
лука. 

ПОВОД ПОФИлОСОФСтВОВАть

Над вопросом «что было первым 
– курица или яйцо?» ломал голову не 
один философ, но даже подобраться 
к истине никто близко не сумел. Вот 
что думает об этом логическом пара-
доксе  Юрий Ямпольский, член Санкт-
Петербургского философского клуба:

– Действительно, если курица может 
произойти только из яйца, то откуда 
взялось яйцо, которое может снести 
только курица? Можно представить 

происхождение курицы двояко – есте-
ственным и искусственным путём. Есте-
ственный – это путь эволюции. При 
таком подходе любой живой организм 
происходит из яйцеклетки, по сути 
яйца, которое несёт в себе закодиро-
ванную память о данном биологиче-
ском виде. Родители первой курицы, 
отложившие яйцо, откуда вылупился 
цыплёнок, были не курицей и петухом, 
а предшествующим им видом. Логика 
рассуждений всё-таки приводит к отве-
ту: первым было яйцо (яйцеклетка).

ПОльзА СКОрлУПы

Что касается яиц, то здесь можно го-
ворить о полной утилизации продукта. 
Даже скорлупа, которая в пищу непо-
средственно не идёт, может послужить 
человеку.

Особенно её уважают садоводы и 
огородники. Измельчённая скорлупа 
почти на 94 % состоит из карбоната 
кальция, который прекрасно усваива-
ется растениями, поскольку синтези-
рован птичьим организмом, а также 
из магния, калия, фосфора и органиче-
ского белка, который также необходим 
растениям. Регулярное добавление 
скорлупы в грунт существенно повыша-
ет плодородность за счёт понижения 
кислотности нечернозёмных почв, а 
также может служить для разрыхления 
плотных, например, глинистых почв.

СеКретНый рецеПт 
СОВетСКОГО ОМлетА

Этот «столовский» шедевр из совет-
ского прошлого пытались повторить 
на своих кухнях многие хозяйки, но 
безуспешно. Высокий, с текстурой, по-
хожей на суфле... Именно такими кор-
мили в детских садах, школах, лагерях, 
санаториях и столовых. И секрет тут – в 
длительности приготовления. Совет-
ский омлет начинали готовить с ночи, 
за 5 часов до завтрака! Но дома время 
можно и сократить, главное – не забыть 
несколько «фирменных» секретов. 

Ингредиенты просты: на 5 яиц берём 
250 мл молока, 30 г сливочного масла, 
1/2 чайной ложки соли, 1/2 столовой 
ложки сливочного масла для промазы-
вания формы и чуть-чуть обычной муки 
– для упругости. Чем меньше размер 
формы, тем выше будет омлет. Около 
трети формы должно быть свободно, 
так как яично-молочная масса всегда 

поднимается при запекани. Когда ом-
лет в духовке, его лучше лишний раз 
не тревожить и не хлопать дверцей, так 
как блюдо может опасть. 

ДеНь ШАлтАя-БОлтАя

Этот сказочный персонаж, чело-
век-Яйцо, тоже может отмечать свой 
праздник в День яйца. Он является как 
самостоятельным персонажем, так и по-
является на вторых ролях в других про-
изведениях. Например, в книге Льюиса 
Кэрролла «Алиса в Зазеркалье» – появ-
ляется на шестой шахматной клетке в 
Зазеркалье. А в знаменитом стишке, где 
Шалтай-Болтай «сидел на стене и сва-
лился во сне» считается, что персонаж 
пародировал самого короля Ричарда III, 
который действительно упал со стены 
во время битвы 1485 года.

МАлО еДИМ

Согласно данным Росстата, в 1980 
году каждый россиянин в среднем съе-
дал 286 яиц в год. Затем потребление 
этого продукта резко упало. В 1995 году 
мы кушали на уровне 191-й  штуки, а 
начиная с 2009 года уровень поедания 
яиц, в том числе утверждённый продо-
вольственной корзиной, значится на 
уровне 210 яиц в год на душу населе-
ния.

Первое место в мире по потребле-
нию яиц на душу населения занимает 
Мексика. Согласно данным мексикан-
ских специалистов, каждый житель 
страны съедает 21,9 кг яиц в год, что 
составляет в среднем полтора яйца в 
день. Мексиканцы ежедневно съедают 
больше яиц, чем в любой другой стране. 
Раньше мировым лидером в потребле-
нии яиц на душу населения считалась 
Япония. Каждый житель этой страны 
ежегодно употребляет 320 яиц, то есть 
примерно по одному яйцу в день.

ПОДДерЖИМ МеСтНОГО 
ПрОИзВОДИтеля

В Свердловской области масса своих 
хозяйств, которые разводят курочек и 
продают свежие яйца. Свердловская 
и Рефтинская птицефабрики, Средне-
уральская, Богдановичская, Киров-
градская – все они имеют необходимые 
сертификаты качества и регулярно вы-
игрывают различные российские кон-
курсы.

wikipedia.org
Calend.ru

Aif.ru

Рубрику ведёт Олеся САБИТОВА
телефон 6-27-14

Крутые  яйца



2910 октября 2014 годаНоватор № 41

В последние несколько лет забо-
леваемость гепатитом А выросла в 
2,5 раза. В отдельных городах – бо-
лее чем в шесть раз, среди них и наш 
ближайший сосед – Нижний Тагил.

Риск эпидемического распростране-
ния гепатита А в ближайшие годы будет 
связан с высоким износом сетей водо-
снабжения, распространением инфек-
ции, связанным с предприятиями об-
щественного питания, а также низким 
уровнем коллективного иммунитета 
населения.

Основным в профилактике ге-
патита А являются санитарно-гигиени-
ческие мероприятия и вакцинопрофи-
лактика. 

Подробности о том, как уберечь себя 
от болезни жёлтого цвета и чем она 
опасна – в интервью с Юлией ЖУРАВЛЁ-
ВОЙ, эпидемиологом медико-санитар-
ной части «Тирус».

– Юлия Петровна, что такое гепа-
тит А, он же желтуха, он же болезнь 
Боткина?

– Это болезнь, возбудителем которой 
является вирус, поражающий печень, 
играющую важнейшую роль в жизне-
деятельности всего организма. Вирус 
гепатита А воздействует на печень и 
вызывает нарушение её нормального 
функционирования, в результате чего 
билирубин (соединение, образующееся 
в печени) в большом количестве попа-
дает в кровь и вызывает окрашивание 
кожи в жёлтый цвет. Из-за этого гепатит 
А ещё называют желтухой. 

Гепатит А, как и кишечные инфек-
ции, называют болезнью немытых рук. 
Инкубационный период для гепатита А 
составляет от 15 до 35 дней. Симптомы 
проявляются быстро: это лихорадка, 
быстрая утомляемость, потеря аппе-
тита, тошнота, рвота, боли в правом 
подрёберье, диарея, бледное окраши-
вание кала, желтоватые склеры глаз и 
кожа. 

В ряде случаев начало болезни напо-
минает грипп: повышается температу-
ра, появляется насморк, кашель, ломо-
та во всём теле. В этот период больной 
очень опасен для окружающих, так как 
вирус особенно интенсивно выделяет-
ся из организма.

Для диагностики гепатита А необхо-
димо сделать всего лишь анализ крови.

– Как передаётся гепатит А? 
– Для того, чтобы понять, как пере-

даётся гепатит А, необходимо узнать 
механизм заражения. Данный вирус 
попадает в организм пациента через 
рот. Заболеть можно, употребляя сы-
рую воду, немытые фрукты или овощи. 
Приверженцы употребления сырых 
морепродуктов тоже находятся в груп-
пе риска: неоднократно регистриро-
вались вспышки гепатита А после упо-
требления мидий (ведь сточные воды 
в конце концов попадают в океан, а 
моллюски пропускают сквозь себя тон-
ны воды). 

Вирус передаётся через грязную по-
суду, предметы обихода. Иногда случа-
ются семейные вспышки болезни, когда 
члены семьи пренебрегают правилами 
гигиены. В некоторых случаях даже ре-
гистрируют эпидемии гепатита А, если 
большое количество возбудителей 
попадает в воду. 

Источником инфекции также явля-
ется больной человек. Он заразен в 
течение пяти дней до появления жел-
тухи и пяти дней после. Вирус гепати-
та выделяется из организма через ки-
шечник и обнаруживается в фекалиях. 
При несоблюдении правил личной 
гигиены возбудитель легко попадает 
на окружающие предметы, пищевые 
продукты, в почву и воду, где спосо-
бен длительное время (до нескольких 
месяцев, особенно в холодное время 
года) сохранять свои болезнетворные 
свойства.

 
– Как лечится гепатит А?
– В настоящее время лекарств от ге-

патита А не существует. Организм вы-
нужден бороться с инфекцией само-
стоятельно. Врач назначает препараты, 
поддерживающие организм в этой 
борьбе, направленные на облегчение 
состояния больного и поддержание во-
дно-солевого баланса.

Но любое заболевание легче 
предупредить, чем лечить. Надёжный 
способ противостоять гепатиту А – 
своевременная вакцинация. В настоя-
щее время в России зарегистрированы 
и применяются высококачественные 
вакцины против гепатита А, одобрен-

ные Всемирной Организацией Здраво-
охранения.

Вакцины обладают хорошей пере-
носимостью: побочные эффекты слабо 
выражены и кратковременны.

– Является ли вакцина эффектив-
ной и безопасной?

– В настоящее время применяют 
вакцины, которые позволяют сформи-
ровать защитный иммунитет. Вакцина 
обычно назначается по схеме: одна 
начальная доза, затем повторная доза 
через 6-12 месяцев для обеспечения 
долговременного иммунитета. По-
сле первой инъекции иммунитет про-
тив вируса гепатита А формируется у 
95 процентов привитых уже через две 
недели и у 100 % лиц после введения 
второй дозы вакцины.

– защищает ли вакцинация против 
гепатита А от других вирусных гепа-
титов?

– Нет, вакцина обеспечивает защиту 
на период не менее 20 лет только про-
тив вирусного гепатита А. Прививка 
особенно показана людям с хрониче-
скими гепатитами В, С и другими за-
болеваниями печени, потому что у них 
гепатит А протекает тяжелее. Важно 

помнить, что рекомендовать вакцина-
цию может только врач.

 
– Кому ещё рекомендована вакци-

нация против гепатита А?
– Обязательно контактным лицам в 

очагах вирусного гепатита А; лицам, вы-
езжающим в страны Азии и Африки, на 
отдых к морю и в сельскую местность; 
детям, проживающим на территориях 
с высоким уровнем заболеваемости 
гепатита А; медицинским работникам; 
персоналу детских дошкольных ор-
ганизаций; работникам сферы обслу-
живания населения, прежде всего за-
нятым в организации общественного 
питания, по обслуживанию водопрово-
дных и канализационных сооружений и 
сетей.

– Юлия Петровна, а что бы Вы ещё 
порекомендовали предпринять, что-
бы не заразиться болезнью Боткина? 

– Для профилактики гепатита А не-
обходимо соблюдать правила личной 
гигиены. Чаще мыть руки с мылом, осо-
бенно после посещения туалета, пить 
только кипячёную воду, тщательно опо-
ласкивать фрукты и овощи, содержать 
в чистоте посуду. Помните, что вирус 
погибает при температуре кипячения 
(100 градусов) только через 5 минут.

В первые пять дней с момента выяв-
ления больного лицам, контактировав-
шим с больным гепатитом А, рекомен-
дуется поставить прививку. Для этой 
инфекции характерен подъём заболе-
ваемости осенью и зимой.

Гепатитом А болеют люди всех воз-
растов: и дети, и взрослые. Хотя среди 
детей риск заболевания многократно 
выше, взрослые переносят гепатит А 
тяжелее. В большинстве случаев забо-
левание заканчивается выздоровлени-
ем, но регистрируются и смертельные 
исходы. Лечение болезни дорого. По-
сле выздоровления человек должен 
длительно соблюдать строгую диету. 
Одно радует, переболевшие этим неду-
гом получают пожизненный иммунитет.

– А есть ли какие-то особенности 
рациона при гепатите А? 

– При этой болезни необходимо спе-
циальное питание. Могу привести при-
мерное однодневное меню при воспа-
лении печени и при остром воспалении 
желчного пузыря. 

Вариант № 1. Первый завтрак: сырок 
мясной; молочная протёртая рисовая 
каша; чай с молоком. Второй завтрак: 
творожная паста или печёные яблоки. 
Обед: протёртый овсяный суп с овоща-
ми; мясные паровые котлеты с отвар-
ной вермишелью; протёртый компот из 
яблок. Полдник: отвар шиповника; суха-
рики с сахаром. Ужин: рыбные паровые 
котлеты с картофельным пюре; протёр-
тый пудинг из гречневой крупы с творо-
гом; чай. На ночь: кисель фруктовый. 

Вариант № 2. Первый завтрак: бел-
ковый паровой омлет из двух яиц; мо-
лочная манная каша; чай с молоком. 
Второй завтрак: яблочное пюре. Обед: 
молочный слизистый суп из овсяной 
крупы; мясная паровая котлета; гречне-
вая протёртая каша; компот процежен-
ный. Полдник: протёртый домашний 
творог. Ужин: рыбные паровые котлеты; 
картофельное пюре; чай. На ночь: ке-
фир. 

Болезнь  жёлтого  цвета
Воспаление  печени,  гепатит,  болезнь  Боткина  –  всё  это  названия  одного  недуга

скажите, доктор!
Рубрику ведёт Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

телефон 6-11-14

о существовании желтухи было известно ещё в древ-
ности. В V веке до нашей эры о заразной форме желтухи 
писал Гиппократ. В XVII-XIX веках во время войн эпиде-
мии желтухи охватывали большие контингенты войск 
Европы и Америки и сопровождались высокой летально-
стью. Желтуху в то время называли «солдатской» бо-
лезнью или «военной» желтухой. Впервые научно обо-
сновал желтуху как инфекционную болезнь известный 
русский инфекционист Сергей Боткин в 1883 году.
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Постоянно  временно
– Нет, Толик, так дело не пойдёт, – 

Вика раздражённо запинала в угол 
грязные сапоги. – Я не для деревни ро-
дилась, училась, диплом получала. Ты 
как хочешь, а я поеду к родителям.

– Что значит «как хочешь»? 
– То и значит. Не могу я в твоём доме 

жить. Уезжаю в большой город, у меня 
там возможностей много. А здесь что? 
Даже на машине выехать некуда.

– У нас и машины нет...
– Вот именно.  
Вика целый вечер промывала Толику 

мозги, сокрушаясь, что он испортил ей 
жизнь, увезя её, выпускницу института, 
из большого города в какую-то дерев-
ню. И лучше жить с папой и мамой, но в 
центре областного центра, чем в своём, 
но деревенском доме. 

– Никакой перспективы. Ты хочешь, 
чтобы наши дети жили здесь? Чтобы вы-
росли деревенщиной? Да если так, я их 
даже рожать не буду!

Алиночка родилась  через год по-
сле переезда к родителям Вики. 

Был месяц май. Толик не мог разорвать-
ся между дочкой и своим домом – ого-
род надо копать, а Вика с ребёнком 
одна справиться не может. 

– Опять в свою деревню завтра на-
мылился? Я что, одна должна все вы-
ходные с ней маяться?

– Ты только себя видишь! У тебя мама 
дома, вдвоём справитесь. А мне опять 
одному огород пахать. А между прочим, 
зимой никто от картошки с капустой не 
отказался. Всю твою семью кормлю.

– Мы и купить можем! А тебе если 
огород важнее, так и вали! Колхозник!

Оказалось, люди разводятся вот 
так, запросто. Одно слово – вали 

– и Толик – холостяк. В общем-то, од-
ному ему было и неплохо. Только мама 
волновалась всё время: как же там вну-
ченька Алиночка? Да бывшая супруга 
регулярно беспокоила: деньги на пам-
персы, на питание (грудью она не кор-
мила, из «эстетических соображений»), 
на пинетки-чепчики требовались каж-
дую неделю в таких суммах, будто Вика 
взяла на воспитание ещё несколько ма-
лышей. 

– Я же не работаю. У меня нет воз-
можности, – аргументировала измотан-
ная заботой о дочке бывшая жена. 

Дальше – больше. Алиночка подрас-
тала, росли и запросы её мамы. Когда 
дочке исполнилось полтора годика, 
Вика прикатила с ней в деревню. На-
кануне она позвонила Анатолию и объ-
явила, что дочь будет жить у него:

– Хочу выйти на работу. Засиделась я 
дома. С садиками у нас очень трудно. А 
ты у себя сразу её устроишь. В общем, 
сначала дочь у меня жила, теперь пусть 
с тобой немного побудет. Пока я с рабо-
той и детским садом не определюсь. 

Толик даже возражать не смог. Его 
доводы вроде «ты же сама не хотела, 
чтобы ребёнок жил в деревне» натыка-
лись на ещё более убедительные аргу-
менты Вики:

– Пока маленькая, ничего не понима-
ет, пусть на свежем воздухе здоровеет.

И поселилась дочка у Толика. Он 
обустроил ей уголок. Научился 

гладить платьица с рюшечками, завязы-
вать тоненькие кудряшки в хвостики. А 
вот с кашей никак справиться не мог: то 
сгорит, то сбежит, то густая, то жидкая. 
Алинка смешно выплёвывала папины 
кулинарные извращения и принима-
лась уплетать за обе щеки его макаро-
ны. А разве бабушка оставит внучку без 

своего внимания?! Как-то придя прове-
дать Алинку, отругала Толика за такой 
подход к питанию маленького ребёнка.   

– Да она в садике наелась, – оправ-
дывался он. 

– Жениться тебе надо. И за тобой, и за 
Алиночкой уход будет. 

Толик и сам понимал, что уже пора 
заканчивать холостяжить. Засматри-
ваться на местных женщин смысла не 
было: всех знал, как облупленных, и 
хорошей партии для себя не видел ни 
в одной.  Написал объявление на сайте 
знакомств для желающей обрести сча-
стье в деревне. 

И вот она, 19-летняя выпускница 
училища (хватит, с учёной горо-

жанкой уже хлебнул), готовая и гряд-
ки полоть, и жить без особых удобств. 
Только вот к маленькой девочке она 
была не готова абсолютно. Толику уда-
лось уговорить её немного потерпеть, 
ведь скоро Алина уедет к маме.

Но Вика что-то не торопилась. «Я ещё 
работу не нашла». «Нашла, но далеко от 
дома». Последний аргумент поставил 
точку в вопросе, где будет жить Али-
на: «С садиками у нас беда. До школы 
пусть живёт у тебя». Не менее весомым 
был довод и новой пассии Толика. Та 
заявила, что ещё очень молода, чтоб 
взваливать на себя груз ответственно-
сти за чужого ребёнка, тем более, что, 
возможно, наверно, скорее всего, у них 
будет свой. Так Алина переехала к той, 
у которой не было ни одной причины 
от неё отказываться – к матери Толика, 
своей бабушке. На время, конечно. 

Время бежало быстро. Вот Алина – 
выпускница детского сада. 

– Толя, надо в город съездить. Алинке 
платье на выпускной купить. О ребёнке 
совсем не думаете, ни ты, ни Вика. 

Кстати, Вика! Она ж в большом горо-
де живёт! Вот и пусть дочке наряд купит.

– Я?! А почему я? – Вика была искрен-
не удивлена предложению Толика. 

– Потому что ты за пять лет ни копей-
ки ей не дала. Имей совесть. Ждёшь, что 
я на алименты подам? – так Толик будил 
совесть в бывшей жене. Но не зря же 
она в институте психологию учила. 

– Ты, можно подумать, много ей дал!
– Она живёт у меня! – начал кипеть 

Толик. 
– Не у тебя, а у твоей матери. Мы с 

тобой договаривались: до школы дочь 
– твоя забота. 

На выпускной Вика всё-таки приеха-
ла. Привезла коробку конфет, которых 
в деревенском магазине не купишь. 

Алинка была счастлива. Даже читая 
стихотворение про «скоро в школу  
мы пойдём», смотрела только на маму. 
Маму она давно не видела, и после 
праздника не отходила от неё ни на шаг.

– Мама, а я завтра к тебе поеду? А мы 
за портфелем когда пойдём? А ты мне 
купишь такой пенал, с феей?

– Папа пусть покупает. Тебя я попозже 
заберу. Поживи летом у бабушки. А пе-
ред школой приеду за тобой, хорошо, 
пупсик? 

Маленькая девочка немного рас-
строилась, но обещала подождать маму. 

Алина ждала маму всё лето. И 
следующее лето. И ещё одно. Та 

звонила ей исправно, и в конце каждо-
го учебного года обещала, что в следу-
ющем классе обязательно её заберёт. 
Просто пока с работой не получается, 
квартиру надо отремонтировать, хоро-
шую школу подобрать... 

Когда Алина закончила 7 класс, Вика 
приехала с радостным известием: на 
лето уезжает работать в Сочи и берёт 
Алину с собой аж на два месяца.

Ура! Ура! Ура! Девочка не находила 
себе места от счастья. Бабушка тоже 
была рада:

– На море отдохнёшь. Не всё тебе ле-
том в деревне скучать. 

Про нескучный отдых на море бабуш-
ка узнала от внучки, позвонив ей через 
две недели. Ответ Алины ошарашил её:

– А я ещё не купалась в море. Я ра-
ботаю. Мама поставила меня за стойку, 
очки продаю, сувенирчики.  

Долго бабушка не могла простить 
Вике этот «трудовой десант» в Сочи. 
Мало того, что за два месяца девочка 
лишь однажды получила выходной и 
смогла искупаться в море, так мать ещё 
ни копейки не дала дочери из тех денег, 
что она заработала в курортном горо-
де. Да и вообще за 14 лет, кроме той ко-
робки конфет в детском саду, никакой 
материальной заботы о дочери не про-
являла. 

– Бог ей судья, – вздыхала бабушка, 
собирая внучку в школу к очередному 
учебному году. 

– Надо лишить её родительских прав! 
– митинговал Толик, скрепя сердце до-
ставая из кошелька деньги на тетрадки 
и карандаши. 

– Оба хороши. Одна на город ребён-
ка променяла, другой – на бабу, – стави-
ла его на место мать. 

Он сам уже давно бросил это гиблое 
дело – воспитывать бывшую жену. Она 
сразу затыкала ему рот: и дочь по факту 

не у него живёт, и личная жизнь у него 
налажена, а Вика себе этого позволить 
не может – работает, квартиру в центре 
города содержит. И вообще она регу-
лярно Алине звонит, интересуется её 
жизнью. 

Только почему-то не поинтересо-
валась, в чём дочь пойдёт на вы-

пускной бал. Алинка уже рассталась с 
мыслью о том, что мама поводит её по 
большим бутикам, что подберёт ей ши-
карное платье и туфли, что она будет 
блистать средь своих деревенских од-
ноклассниц в платье от стилиста. Отец 
мог раскошелиться только на «сельпов-
ский» наряд. Да и то с разрешения сво-
ей жёнушки. 

Выручила, как всегда,  бабушка. Она 
позвонила своей дальней родственни-
це, та подключила свою дочь-портниху. 
Нашли в журнале нужный фасон, купи-
ли подходящую ткань. Платье от стили-
ста было готово. 

– Дочка, да ты красотка – вся в меня! 
– Вика обняла Алину и поцеловала воз-
дух, сохраняя помаду на своих губах. 
– Уж твой выпускной я пропустить не 
могла. Один раз такое бывает! 

– Точно, – огрызнулась Алина, – вы-
пускной в садике не забыла? 

Она долго готовилась серьёзно пого-
ворить с матерью. Момент настал. Она 
высказала ей всё, что копила все свои 
17 лет. Думала, что её пламенная речь 
вызовет у матери хоть какие-то эмоции. 
Вызвала. Недовольную улыбку:

– Это тебя отец с бабкой так против 
меня настроили? Куда после школы со-
бралась?

Разговор был переведён грамотно, 
Алина тоже хотела поговорить 

с матерью на эту тему. Она довольно 
неплохо училась, хорошо сдала ЕГЭ, и 
были все шансы поступить в архитек-
турную академию – куда она и мечтала. 

– Мама, я хотя бы жить у тебя могу?
– При одном условии: учиться бу-

дешь на заочном. 
– Как так? Я на дневное хочу.
– Мало ли что ты хочешь. Я тебя со-

держать не собираюсь. Выросла уже, 
должна сама себя обеспечивать. Устро-
ишься на работу, а там хоть учись, хоть 
бросай.

– Мама, будь человеком! – Алина от 
обиды не сдержала крика и слёз. А Вика 
просто улыбалась.

В академию Алина поступила. По 
указанию матери перевелась на 

заочное отделение. Хоть и не нрави-
лась ей работа официантки в рестора-
не, приходилось подчиняться прави-
лам Вики. Та предоставляла ей жильё 
и не упускала случая припомнить, что 
снять квартиру в городе очень дорого, 
а Алина всего-то отдаёт Вике половину 
квартплаты. Не забывала она и напом-
нить, что у Алины в деревне есть близ-
кие родственники: 

– Отцу звони, путь тебе денег вышлет. 
Нам они лишними не будут. Может, баб-
ка что подкинет. 

– Ты хоть бабушку не трогай. Будь че-
ловеком, мама! 

– Это ты совесть имей! В деревню за-
хотела?! Вали!

Оказалось, принять решение про-
сто. Одно слово – вали – и Алина 

топает в грязных сапогах по деревен-
ской улице. Топает к дому, пусть мало-
перспективному, зато её там любят и 
ждут... 

Ольга АНДРЕЕВА 

истории из жизни
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* * *
Калитка – видимость защиты.
Мы, вроде, к месту не пришиты,
А всё не двинемся никак.

Осенняя трава не держит
И ветер холоднее свежий,
Но не успели мы устать

От дней неброских и цветущих...
Да кто сказал, что где-то лучше?
И есть ли райские места?

* * *
В воздухе мутно –
дождь ли, ветров перекат.
Время безлюдно
на глиняных берегах.

Сон разобьётся
где-то у самой воды. 
И остаётся
склеивать с глиной следы.

* * *
Прислушаться к своей душе,
Хотя бы в отпуск.
Спуститься с верхних этажей,
Попасть под осыпь

Листвы ветшающей, дождей,
Что грим смывают
С осенней улицы моей.
Я забываю

Про долг, про суп, про макияж,
Про день и вечер...
Еще один пролёт, этаж –
Душе навстречу.

* * *
Осенний день переполняет сад
И жизнь мою переполняет светом.
Пока дожди за окнами висят,
Я буду думать лишь о свете этом.

О свете думать, да ещё о том,
Что беспечальней я не знала мига.
Листает ветер золотистый том
С поспешностью, а жаль – такая книга.

* * *
Судорожно ливень
Обнимает сад.
Листьями отныне
Воздух полосат.
Медно-золотое, 
Чёрное с конца –
Дерево земное
Плачет без лица.

* * *
Лес раскидал, как бумагу, листву –
Это ко сну.
В небо посмотришь – 

там птицы плывут,
Режут волну
Воздуха, облака, снега, дождя –
Тёплые трудно даются края.

* * *
Вдыхаешь холод залпом.
Не рано ль снегири?
Осенних дней вязанка,
Потрескивай, гори.
Снежок подхватишь, бросишь
В резвящегося пса,
Наклонишься – он осень
Слизнёт тебе с лица.

 * * *
Ночью проснёшься – 

часы говорят без умолку.
Ветер трясёт опустевшую 

сада кошёлку –
Нету ни меди, ни золота, ни серебра.
Всё же надеюсь увидеть я 

прямо с утра
Небо, дорогу и даже просвет
В жизни, что медленно 

сходит на нет...

* * *
Сумрак, серые обои,
Сыворотка дня.
На земле полно промоин –
Осень не унять.

В дождевых накрапах воздух.
Гром на пару фраз.
Может, рано. Может, поздно.
Может, в самый раз

Разметать дорожку к небу,
Дождь стирать с лица,
Разговаривать с соседом,
Не сходя с крыльца.

* * *
Спиной – к окну и свету осени,
Как будто больше нет надежд...
В костры мы столько листьев 

бросили,
Что сад остался без одежд,
Ветрам открытый мироздания
(Сопротивляться – 

нету сил!),
И только яблоко познания
На ветке всё ещё висит.

литературная гостиная

осенний  день  
переполняет  сад

Любовь Стасюк – автор семи по-
этических книг. Стипендиат Мини-
стерства культуры Свердловской 
области. Член Союза писателей Рос-
сии. Руководитель студии «Молодые 
голоса»  и Камерного театра поэзии 
и музыки в Центре детского творче-
ства.
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салдинские свадьбы

Издавна осень считается самым 
лучшим временем для свадьбы. По 
поверьям, брак, заключённый в это 
время года, будет прочным и счаст-
ливым. 

Осень подчёркивает нежность и кра-
соту невесты, белизну её свадебного 
наряда. Золотые листья, яркие и насы-
щенные цвета загородных полян – бес-

ценный подарок молодожёнам. Идеи 
оформления свадьбы подсказывает 
сама природа. Остаётся их только заме-
тить и воплотить.

Дарья и Алексей давно и пылко влю-
блены друг в друга. Их сердца полны 
чувств и желания всегда идти по жизни 
рука об руку. Они захотели свою свадь-
бу сделать особенно яркой. 

Цветом свадьбы выбрали красный. 
Природа подарила жёлто-багряный фон 
для выездной регистрации. Рябина рас-
сыпала свои грозди на пути влюблённых 
к их главному решению. Золотые рыбки 
в больших бокалах на кованых стой-
ках, декорированных композициями из 
осенних листьев, были выбраны не слу-
чайно. Во-первых, жених – зядлый ры-

бак, а во-вторых, золотая рыбка – сим-
вол исполнения желаний! 

 Каждая семья рождается после ска-
занного друг другу «Да». «Да!» – такое 
короткое, но меняющее жизнь в один 
момент слово. У Дарьи и Алексея это 
ещё и первые буквы имён, соединён-
ные теперь в бесконечное «Да!». 

Ирина зАБАРА

Дарья + Алексей = ДА!


